
por sobreoferta o porque el mer-
cado interno se cayó. Yo creo
que el mercado interno se cayó,
al mismo tiempo que hay sobre-
oferta”.

Charla completa
- ¿Cuál es la situación de la

foresto industria hoy?
- Las empresas que general-

mente atendieron al mercado
externo han volcado algo de lo
que exportaban al mercado
interno. Sabemos que el merca-
do externo está por el piso, con
valores pre-pandemia. Y a noso-

Investigación y transferencia

VIII CONFLAT y V
Congreso Forestal 

Argentino, del 27 al 30 
de marzo 

El 8º Congreso Forestal Latinoamericano (CONFLAT) y 5º
Congreso Forestal Argentino se realizarán conjuntamente
del 27 al 30 de marzo próximos en ciudad de Mendoza.
Desarrollo Forestal contará con dos enviados especiales

para no perder detalles. Gacetilla enviada por los organi-
zadores.

El VIII Congreso Forestal Latinoamericano (CONFLAT) y V
Congreso Forestal Argentino - que se realizará desde el lunes 27 al
miércoles 29 de marzo de 2023 en Mendoza capital.

Además, se suma el 30 de marzo como día dedicado a visitas téc-
nicas

Organizan la Universidad Nacional de Cuyo, el CONICET,

tros nos resulta imposible poder
exportar a esos valores. Los
negocios han sido buenos en el
mercado exportador en los dos
años anteriores y el mercado
interno recuperó en ese período
valores que había perdido en los
cuatro años del gobierno ante-
rior. Y eso hizo que todos estu-
viéramos mucho mejor y que
todos produjéramos más. A mí
nunca me había pasado, en tan-
tos años de trayectoria en el
mercado de madera de pino, que
los clientes nos interpelaran
porque nos

Entrevista exclusiva

“El mercado de la madera de pino está
en una situación híper compleja”

El mercado del pino “está en una situación híper compleja”, afirmó en entrevista
exclusiva Ricardo García, propietario del aserradero Tripayn SRL e integrante de
APICOFOM. “La caída es importante, sea por sobreoferta o porque el mercado

interno se cayó. Yo creo que el mercado interno se cayó, al mismo tiempo que hay
sobreoferta”, señaló.

García mantuvo una extensa
videollamada con este medio y,
entre otras muchas afirmacio-
nes, dijo:

- “Hay excedentes de stocks;
- “Los precios, lamentable-

mente, retornaron a valores de
meses anteriores;

- “Las subas de los costos se
vuelcan, en muchos casos, a una
lista de precios, pero no se ter-
minan de convalidar porque de
esa manera sería imposible de
vender el producto;

- “Las empresas que siempre
atendieron al mercado externo
han volcado al mercado interno
algo de que lo que exportaban.
Ése es un dato importante;

- “El mercado externo, como
ya sabemos, está por el piso.
Los valores han vuelto a núme-
ros pre-pandemia;

- “Hoy estamos en niveles de
ventas que son el 50 por ciento
o, como máximo, el 60 por
ciento de lo que eran en años
normales;

- “En otras palabras, si en
situaciones razonables producí-
as a un 70 por ciento de ocupa-
ción de la capacidad instalada,
hoy hay fábricas que trabajan al
30 por ciento o al 40 por ciento
de su capacidad instalada;

- “La caída es importante, sea

Actualidad 

Sobreoferta de madera:
FAIMA informó a la

prensa eventuales 
consecuencias

Por sobreoferta de madera, FAIMA afirmó que el sector
está “en una grave crisis”, en palabras de su presidente,

Román Queiroz. Un enviado especial de Desarrollo Fores-
tal estuvo en la reunión realizad a fines de febrero en las

oficinas porteñas de avenida Belgrano, donde faltaron pro-
puestas. Gacetilla oficial.

La Federación Argentina de la Industria Maderera y Afines
(FAIMA) organizó el jueves pasado una reunión ante diferentes
medios de comunicación del AMBA en sus

Continua en Pag.: 3
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Misiones acordó una
línea de crédito para
financiar el equipamien-
to con secaderos fore-
stales para micro,
pequeñas y medianas empresas de la
provincia. Lo firmó a mediados de febrero
el gobernador, Oscar Herrera Ahuad, con
Silvina Batakis. Ver Pag.: 8

on este número 

Todo
Madera ,
La madera 
como material 
de aplicación 
en la industria 
de la construcción

Reciente reunión de APICOFOM. “Tenemos que involucrarnos más; dejar de lado
ideas que, lamentablemente, han penetrado muchas cabezas. Hay que trabajar para
el desarrollo del sector. Y con ideas nuevas de cómo hacer crecer al sector”, dijo
García.
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finales como muebles. 

Situación actual 
La situación de la industria

maderera no es ajena al contexto
país. Con un dólar que no acom-
paña la inflación, precios interna-
cionales bajos, disminución del
consumo externo y recesión en el
mercado interno, la industria
maderera cerró un año difícil en
2022.

En diferentes oportunidades, la
Federación elevó peticiones indis-
pensables para el desarrollo de la
industria al Gobierno, tanto pro-
vincial como nacional, sin res-
puesta. 

Uno de los principales pedidos
que realizó FAIMA fue la reacti-
vación de la Mesa Forestal. 

Este espacio público-privado se
inauguró en 2016 y convocaba a
FAIMA y el resto de las cámaras
del sector foresto-industrial,
maderero y mueblero, las provin-
cias forestales y el Gobierno
Nacional para definir una agenda
de trabajo conjunto. 

A raíz de la pandemia, la expor-
tación foresto industrial alcanzó
niveles históricos, sin embargo, a
partir de julio del 2022, disminuyó
de manera considerable. 

Entre los motivos que llevaron a
esta situación, se pueden mencio-
nar un dólar oficial que no acom-
paña la inflación, la caída de los
precios internacionales y la dismi-
nución del consumo en EE.UU. y
Asia, principales mercados de
exportación. 

Además, el mercado interno

también empezó a sentir la rece-
sión. A eso, se le suma la imposi-
bilidad de importar insumos, con
plazos de pago a 90/60 días y pro-
veedores que no financian, dificul-
tando la producción. 

De esta manera, las perspectivas
para 2023 en ambos sectores,
foresto industria y muebles, no
son buenas. Los empresarios están
muy preocupados porque algunas
industrias pararon y otras están
con serios problemas para produ-
cir porque no pueden importar la
materia prima que necesitan.   

Entre los principales 
reclamos que tiene la 
industria, se encuentran: 
- Dólar estable y competitivo;
- Quita de retenciones a la

exportación (4,5%);
- Exención de obligaciones

patronales por 6 meses a través de
un programa de subsidio estatal;

- Regularizar la importación de
insumos que se utilizan como
parte del proceso productivo y
agilizar los pagos en el exterior.

Un sector federal
La Federación Argentina de la

Industria Maderera y Afines
(FAIMA) es el único organismo
de segundo grado que nuclea la
totalidad de la cadena productiva
de la transformación mecánica de
la madera. 

Nuestras 28 cámaras nos dan
una presencia federal a lo largo y
ancho del país, llegando desde
Orán hasta Tierra del Fuego y
desde Mendoza hasta la Ciudad
Autónoma de Buenos Aires.

oficinas porteñas de avenida Bel-
grano al 300.

Estuvieron en la presentación
Queiroz, Mercedes Omeñuka -
Asociación de Madereros y Afi-
nes de Corrientes-, Daniel Lou-
taiff -Centro de Obrajeros del
Norte de Salta-, Daniel Vier -
CADAMDA-, Fernando Couto -
director ejecutivo de FAIMA- y la
cordobesa Soledad Milajer -
Departamento del Mueble de
FAIMA). También acompañó
Guillermo Fachinello, presidente
de APICOFOM de Misiones.

A continuación, se reproduce la
gacetilla oficial.

Diagnóstico 
FAIMA realizó un diagnóstico

de la situación que atraviesa el
sector, y afirmó que se encuentra
“en una grave crisis que podría
derivar en despidos si no hay
soluciones en el corto plazo”.

Queiroz encabezó una confe-
rencia de prensa en la sede de la
entidad en la cual explicó que hay
una fuerte caída de las exporta-
ciones y la demanda interna no
alcanza para resolver la sobreo-
ferta de madera.

Actualmente, en el mercado
hay más oferta que demanda. 

“Hay una producción de 60
millones de pies cúbicos por mes
en el NEA y en Argentina se con-
sumen solamente 40 millones,
por lo cual hay 20 millones que
no tienen destino”, explicó Quei-
roz.

“Hay aserraderos medianos y
chicos en Misiones, Corrientes y
parte de Entre Ríos que están con
problemas graves. Algunos están
parados y no han vuelto a arran-
car tras la parada de fin de año,
están sobrestockeados y ya hay
plantas paradas en Misiones. Si
no encontramos soluciones en el
corto plazo va a empezar a haber
despidos”, indicó.

El empresario mencionó algu-
nas medidas que están pidiendo al
Gobierno, como “un dólar más
competitivo” para exportar y el
efectivo cumplimiento del com-
promiso al que en 2017 se llegó
con la industria forestal argentina,
por el cual el 10 por ciento de las
viviendas sociales iban a realizar-
se en madera.

También se refirió a las dificul-
tades para importar “insumos y
maquinarias” con el sistema de
las SIRA (Sistema de Importacio-
nes de la República Argentina).

Además, se desarrolló el poten-
cial de la industria maderera en
términos de construcción de
viviendas, la importancia de los
Bosques Nativos para el sector, y
la producción y venta de bienes

Actualidad 

Sobreoferta de madera: FAIMA
informó a la prensa eventuales 

consecuencias

forma directa, esto sin contar la
amplia cadena de industrias y ser-
vicios que directa o indirectamen-
te dependen de la industria. 

Tomando la imagen amplia, el
sector produce empleos para un
total aproximado de 120.000 tra-
bajadores registrados. 

En materia de valor agregado
según datos económicos del 2021,
la cadena de valor aporta un 1,7%
al PBI nacional y en términos de
comercio exterior hemos exporta-
do 440 millones de dólares duran-
te el 2021. 

Estos valores sirven para
dimensionar el elevado potencial
de crecimiento que posee el sec-
tor, no solo en su rama forestal
sino principalmente en la rama
industrial.

Integración sectorial y 
potencial ambiental
En el año 2020, la Federación

junto a las otras tres entidades
(AFCP, AFOA y ASORA) que
nuclean la totalidad de la cadena
forestal en nuestro país crearon el
Consejo Foresto Industrial Argen-
tino (CONFIAR). 

A lo largo de estos dos años
hemos llevado adelante reuniones
con funcionarios nacionales, pro-
vinciales e internacionales promo-
viendo una agenda que siente las
bases para el desarrollo futuro del
sector.

Creemos que la integración de
todos los participantes de la cade-
na es fundamental para abordar en
forma conjunta los desafíos tanto
industriales, laborales y ambienta-
les que tiene el sector.

En la última década, y ante el
tratado de Paris, la mayoría de los
países del mundo han acordado
una agenda conjunta para mitigar
los efectos del cambio climático.
Es ante este nuevo escenario que
nuestro sector tiene un aporte fun-
damental en esta tarea.

En primer lugar, Argentina tiene
en nuestro sector un jugador clave
para incrementar su potencial
aporte positivo al cambio climáti-
co. 

La promoción del uso responsa-
ble de la madera, con su consi-
guiente política de promoción de
la forestación, puede posicionar a
nuestro país a la vanguardia de los
temas ambientales. 

La generación de energías alter-
nativas en base a subproductos de
la madera es también un aporte
que el sector en su conjunto puede
hacer al país en general y a la
generación energética en particu-
lar.

Foto: Desarrollo Forestal
(Enviado Especial).

Dentro de nuestras
cámaras se encuen-
tran representados
todos los eslabones
de la cadena produc-
tiva sectorial. Desde
los aserraderos, con
fuerte presencia en la
zona de Corrientes y
Misiones, con cáma-
ras como AMAC,
APICOFOM y
AMAYADAP, con
empresas de tamaño
y potencial de creci-
miento importante.
Pasando por los

diversos usos finales que tiene la
madera, como ser los tableros
fenólicos, nucleados en la región,
la construcción con madera con
cámaras modelo como APICO-
FOM, CADAMDA en provincia
de Buenos Aires, CAFEMA en
Rio Negro y sur de nuestro país,
IMFER en Entre Ríos y AFIJUY
en Jujuy, y los muebles con cáma-
ras como CIMAE, en esperanza,
CAMMEC en Córdoba, CEMA
en la zona de AMBA, CON en la
provincia de SALTA, CML y
CIMA en Santa Fe. La madera
nativa es una fuente básica para la
producción de muebles, puertas,
aberturas y como insumo en la
construcción con madera.

Un punto alto de este aspecto
federal es la importancia de la
industria y del bosque nativo en
provincias del norte (Salta, Jujuy,
Chaco, Tucumán y Santiago del
Estero). El bosque nativo es una
verdadera oportunidad de desarro-
llo regional para todo el norte
argentino, y su explotación res-
ponsable puede brindar soluciones
para el desafío del cambio climáti-
co.

La importancia económica
Estas cámaras junto al resto de

las organizaciones que forman
parte de FAIMA nuclean en su
interior alrededor de 1.500 empre-
sas, las cuales poseen un verdade-
ro efecto derrame en materia de
importancia relativa para los pue-
blos donde se encuentran instala-
das es mayúsculo.

En términos económicos el sec-
tor, según datos relevados por el
ministerio de trabajo y la secreta-
ria de producción, genera aproxi-
madamente 60.000 empleos en

De pag.:1

Desde la izquierda, Daniel Vier -presidente de CADAMDA-, Fernando Couto -direc-
tor Ejecutivo de FAIMA-, Mercedes Omeñuka -gerenta de la Asociación de
Madereros y Afines de Corrientes-, Queiroz, Daniel Loutaiff -presidente del Centro
de Obrajeros del Norte de Salta-, y Soledad Milajer, titular del Departamento del
Mueble de FAIMA.
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hacer transferencia tecnológica.
Igualmente, yo creo que tene-
mos problemas de escala en el
sector. Porque producimos para
el 150 por ciento de la demanda
local y se piensa que se va a
exportar el resto. Cuando el
mercado externo se frena, todos
los que mejoraron su producción
pensando en exportar vuelcan
esa mercadería al mercado inter-
no.

- Hablaste de materia prima.
Los especialistas dicen que no
se está plantando, lo cual es un
problema a futuro. Después
sobrevoló la idea de que se
necesita tecnificación, sin la
cual es imposible innovar y
bajar costos. Y después te quería
consultar sobre el puerto de
Posadas. ¿Tiene impacto para
ustedes?

- El puerto de Posadas sin
dudas es un elemento importan-
tísimo para bajar los costos de
logística que tienen todos aque-
llos que quieren exportar. Yo
creo que hay que trabajar con el
ferrocarril, pero, sin duda, tener
una barcaza disponible para
trasladar madera aserrada y
otros productos madereros es
muy importante para bajar cos-
tos. Respecto de tecnificación,
yo hace rato que estoy trabajan-
do el tema en Corrientes.
Lamentablemente, las informa-
ciones oficiales nunca nos ter-
minan de dar certezas al
momento de evaluar qué oferta
hay y qué demanda hay. Es un

les cumplíamos.
- ¿Eso hasta cuándo ocurrió

que no podían cumplir con los
pedidos?

- Hasta mediados de 2022,
por ahí un poco antes. Dejó de
haber esa cierta desesperación
por tener madera. Ése fue un
período interesante de demanda
que permitió recuperar valores
de la madera.

- Pero después del furor en la
post pandemia por la madera,
hoy pareciera que se hubiera
descalabrado todo.

- Sí… Tenemos que convenir
que la exportación de madera
nunca ha sido muy importante
en la Argentina, sino algo adi-
cional al mercado interno. En la
pandemia, como en el resto del
mundo, hubo una demanda inu-
sitada de madera. Hay que dife-
renciar la influencia de la indus-
tria de la construcción en la pro-
visión de madera. En el caso de
la construcción horizontal, al
pino le toca poco. Sí la cons-
trucción unifamiliar demanda
muchos de nuestros productos.
Y la otra fuente que demanda
mucha madera de pino es la
fábrica de muebles.

- Como dirigente gremial
empresario, ¿por dónde se
puede empezar a buscar la sali-
da? ¿Qué se hace frente a la
coyuntura actual? ¿Qué armas
hay en el sector? Porque en
épocas de ésta surgen aserrade-
ros que trabajan de manera
informal y venden productos
más baratos y de menor cali-
dad. ¿Cómo se encara esta
situación recurrente?

- Creo que tenemos que hacer
varias cosas. Una es posicionar
a la madera como un bien que,
en comparación con otros ele-
mentos tiene cualidades que se
pueden resaltar. Y no tenemos,
todavía, consciencia y fuerza
para juntarnos y promocionar la
construcción de casas de made-
ra, con madera. Hace años que
yo lo vengo diciendo. No hemos
logrado ponernos de acuerdo en
el sector maderero y hemos per-
dido la carrera contra la indus-
tria de perfilería de steel fra-
ming. Hay que decir que son
grandes industrias con mayor
capacidad de lobby. Ahí hay un
tema a trabajar y ponerlo sobre
la mesa. Lo segundo es el tema
de casas de madera.

- Muchos dicen que un primer
paso es la normalización y la
clasificación de la madera para
facilitarle el trabajo a los arqui-
tectos.

- A los clientes arquitectos
hay que darles herramientas.
Hoy estamos trabajando con
universidades de Misiones para

De pag.:1 Entrevista exclusiva

“El mercado de la madera de pino está
en una situación híper compleja”

dato crucial y que, lamentable-
mente, no tenemos. Ahora se
está empezando a trabajar en
Corrientes con un inventario. Y
respecto de la incorporación de
maquinaria, si no hay datos pre-
cisos sobre la materia prima dis-
ponible se hace muy difícil
invertir. Uno puede pensar: “Me
quedo sin materia prima”. Por-
que hay lugares de Corrientes
donde está complicado este
tema.

- ¿Cuáles?
- Hablé con empresarios que

dependían de plantaciones
importantes de la zona de Sala-
das. Después está el caso de
Forestal Argentina, que nos
enteramos de la venta de la
empresa cuando está todo coci-
nado y nadie sabe qué van a
hacer los nuevos dueños. Yo
creo que nosotros tendríamos
que tener participación en esos
procesos y a mucha gente le
molesta esta opinión. En la zona
del norte de Corrientes ha habi-
do inversiones de cientos de

millones de dólares que, si no
tienen la materia prima, tienen
que cerrar la persiana. Debería-
mos ser parte de este tipo de
definiciones.

- ¿Se sabe algo de la marcha
de la línea de créditos que se
lanzó en Misiones para equipa-
miento con secaderos?

- Sé que en una instancia
anterior no había funcionado.
Que hubo un replanteo reciente-
mente y pareciera que ahora se
encaminó. Sé que el primer pro-
grama de créditos lo tomaron
pocas empresas y que hubo
reclamos desde el gobierno
nacional preguntando qué pasa-
ba. Tengo entendido que en esta
nueva etapa hay más movimien-
to.

Baja de ventas
- ¿En qué porcentaje se han

reducido las ventas de los ase-
rraderos en el primer trimestre?
Sé que suele haber paradas téc-
nicas y afectan las vacaciones,
pero ¿qué números manejan?

- Yo creo que el mercado
interno se desinfló bastante,
como ha sucedido con el merca-
do exportador desde diciembre
de 2021. Y recién tuvo impacto
a mediados de 2022 porque
muchos tenían contratos esta-
blecidos. No es que la caída
sucedió en junio del año pasado.
Y el mercado interno tuvo un
proceso de baja en la primera
parte del año pasado, levantó a
fin de 2022 y ahora está bastan-
te caído. El sector del mueble
(de madera de pino) está muy
pinchado. 

Los polos fabricantes de Cór-
doba o San Fernando, en Bue-
nos Aires, están re-pinchados.
Hoy estamos en niveles de ven-
tas que son el 50 por ciento o,
como máximo, el 60 por ciento
de lo que eran en años norma-
les. En otras palabras, si en
situaciones razonables producí-
as a un 70 por ciento de ocupa-
ción de la capacidad instalada,

hoy hay fábricas que trabajan al
30 por ciento o al 40 por ciento
de su capacidad instalada. La
caída es importante, sea por
sobreoferta o porque el mercado
interno se cayó. Yo creo que el
mercado interno se cayó, al
mismo tiempo que hay sobreo-
ferta.

- ¿Y la construcción?
- También se ha pinchado sig-

nificativamente.
- ¿Y Tripayn está pudiendo

sortear esta coyuntura?
- En esta situación creo que

estamos tratando de que nuestra
industria siga funcionando. De
conservarla. Nosotros pensamos
en seguir invirtiendo y de leer lo
que pasa como un fuerte llama-
do de atención. 

- ¿Hubo despidos?
- En el tema laboral sí te

puedo dar un dato: los salarios
de los empleados madereros
han aumentado más que la
inflación en estos últimos tres
años. No se dice, no aparece en
los medios, pero es así. Yo hablo
del sector maderero. Siempre en
los datos globales se mezcla lo
formal con lo informal.

- ¿Cómo creés que puede
darse la salida a la situación
actual? ¿Qué tienen que hacer
ustedes para sortear esta actua-
lidad lo más decorosamente
posible?

- Yo creo que analizar a fondo
nuestro sector. Y pensar cómo
logramos insertarnos en el mer-
cado externo en función de
nuestros costos. Ahora, creo que
debemos crecer en el uso de la
madera. Eso es fundamental.

- Agrandar la torta.
- Y comprometer a todos los

participantes del sector. Y lograr
que la madera vuelva a ocupar
un lugar que ha perdido. Tene-
mos que involucrarnos más;
dejar de lado ideas que, lamen-
tablemente, han penetrado
muchas cabezas. Hay que traba-
jar para el desarrollo del sector.
Y con ideas nuevas de cómo
hacer crecer al sector.

García afirmó que “el sector del mueble (de madera de pino) está muy pinchado. Los
polos fabricantes de Córdoba o San Fernando, en Buenos Aires, están re-pincha-
dos”.
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mer eslabón de procesamiento
de la madera a través de la visita
a aserraderos de primera trans-
formación que producen cajones
para embalaje de fruta y una
planta impregnadora. 

Aprovechando la relevancia
del valle de Uco por la localiza-
ción de numerosas bodegas de
renombre mundial, se finalizará
el viaje con una visita a uno de
estos establecimientos y se reali-
zará una degustación de vinos.

2) Plantaciones de algarrobos
(prosopis spp) en terrenos salini-
zados y reconocimiento de bio-
diversidad en el Valle de Peder-
nal (San Juan)

En este viaje, se visitarán
plantaciones de algarrobos (Pro-
sopis spp.) en la localidad de
Media Agua (San Juan), a unos
110 km de la ciudad de Mendo-
za. 

Estas forestaciones se realiza-
ron en fincas afectadas por pro-
cesos de salinización secunda-
ria. Analizaremos dicha proble-
mática ambiental y las posibili-
dades de recuperación producti-
va. 

Después, viajaremos al Valle
de Pedernal que se encuentra en
la precordillera de los Andes. En
este lugar, se apreciará la belleza
paisajística de un área protegida
que presenta especies vegetales
de la Provincia del Monte, del
Cardonal y también elementos
Puneños y Altoandinos. 

El Valle de Pedernal cuenta

INTA, la Asociación Forestal
Argentina (AFoA); con el
apoyo del Gobierno de la pro-
vincia de Mendoza y el Consejo
Federal de Inversiones (CFI).

El lema es “El rol vital del
bosque en tiempos complejos y
cambiantes” y el Congreso
abarcará cinco ejes temáticos
centrales:

- Cambio climático;
- Ecología, biodiversidad y

genética forestal;
- Sostenibilidad social y edu-

cación forestal;
- Biometría, silvicultura e

innovación productiva; y
- Competitividad económica.
Pandemia, guerras, sequías,

cambio climático y un mundo
convulsionado y con necesidad
de reorganizarse desde un enfo-
que sustentable, forman parte
del contexto en el que se desa-
rrolla este importante encuen-
tro, que reunirá la participación
de los principales referentes del
sector público, privado, ONGs,
universidades e institutos de
investigación y capacitación.

Simposios, mesas temáticas 
o eventos especiales
En tal sentido y a los efectos

de potenciar la difusión estos y
otros temas de interés y enri-
quecer la difusión y diálogo, el
VIII CONFLAT y V Congreso
Forestal Argentino en Mendoza
2023 pone a disposición salones
especiales para organizar sim-
posios, mesas temáticas o even-
tos especiales.

La propuesta de los Simpo-
sios y Mesas Temáticas tiene
que ver con generar espacios de
difusión académicos mientras
que los Eventos Especiales son
espacios disponibles para
empresas e instituciones que
deseen difundir sus productos o
servicios. 

La experiencia de las visitas 
técnicas 
Por su parte, el jueves 30 de

marzo, luego de la finalización
del VIII CONFLAT y V CFA, se
podrá participar de opciones de
viajes técnicos especialmente
organizados para participantes
del Congreso. Se proyectaron
cuatro itinerarios:

1) Visita a plantaciones fores-
tales e industrias asociadas en el
Valle de Uco (Departamentos
de San Carlos, Tunuyán, Tupun-
gato)

A través de la visita a diferen-
tes plantaciones forestales de
salicáceas en el valle de Uco
(ubicado a aproximadamente 85
km de la ciudad de Mendoza) se
busca tener contacto con una
muestra representativa de esta-
blecimientos de la actividad
forestal en la provincia de Men-
doza. 

Se visualizarán los clones uti-
lizados en la actualidad y las
diferentes etapas del ciclo pro-
ductivo de una plantación, el
manejo del riego (tratamiento
fundamental para el desarrollo
de la actividad en la región)
tanto de la forma tradicional
(por surco) como a través nue-
vas tecnologías por goteo, el
impacto de problemas fitosani-
tarias asociados a la cancrosis y
el taladrillo que afectan a las
plantaciones de salicáceas,
entre otros aspectos.

Además, se podrá ver el pri-
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con paisajes de montañas her-
mosos por su naturaleza. Para
terminar, se invita a degustar
vinos de una bodega de la zona.

3) Algarrobales (prosopis sp)
en bosques nativos y en planta-
ciones forestales.

La salida contempla como
primer punto de visita la Reser-
va Telteca (departamento de
Lavalle), a 100 km aproximada-
mente de la ciudad de Mendoza,
en donde se protegen bosques
nativos de Prosopis flexuosa y
especies de flora y fauna asocia-
das a estos bosques. 

Esta área ha sido histórica-
mente el sitio de asentamiento
de comunidades Huarpes, cuyas
costumbres y tradiciones
podrán conocerse a través de un
recorrido por el sendero inter-
pretativo en el puesto “El
Pichón”. 

La baja productividad made-
rera de estos bosques condicio-
na el uso forestal de estos alga-
rrobales, que proveen a los
pobladores productos de menor
valor económico (postes, leña y
forraje). 

La visita a la reserva finaliza-
rá en un punto de interés turísti-
co de la provincia, los Altos
Limpios (médanos desprovistos
de vegetación). 

Posteriormente se visitará la
plantación de Prosopis sp ubica-
da en El Sauce, a 10 kilómetros
de la Ciudad de Mendoza, que
fue instalada en el año 1991 en

el marco de un programa de
mejoramiento genético y con-
servación de los bosques nati-
vos de P. flexuosa.

La misma cuenta con 86
familias de polinización abierta
que representan 14 proceden-
cias de la ecorregión del Monte. 

4) Bosques nativos protegidos
y alternativas de aprovecha-
miento comunitario del bosque

La salida contempla la visita a
la Reserva de Biósfera Ñacu-
ñán, ubicada aproximadamente
a 180 km de la ciudad de Men-
doza, en el departamento de
Santa Rosa. 

En esta área se protege el bos-
que nativo de algarrobo (Proso-
pis flexuosa) y la flora y la
fauna asociadas a ambientes ári-
dos, representativos de la eco-
rregión del Monte, que podrán
apreciarse por medio del reco-
rrido a senderos interpretativos.

Dentro de la reserva se asien-
ta un pequeño poblado de alre-
dedor de 20 familias, que hacen
uso de los recursos del bosque. 

La baja productividad made-
rera de estos bosques condicio-
na el uso forestal de estos alga-
rrobales, que proveen a los
pobladores productos de menor
valor económico (postes, leña,
forraje y chauchas de algarro-
bo).

Los pobladores, en conjunto
con personal del INTA, transmi-
tirán su experiencia en la pro-
ducción de harina de algarroba,
proyecto que viene desarrollán-
dose de manera incipiente en la
reserva.

Simposio sobre mercados de 
carbono, martes 28 de 
marzo
Un simposio sobre mercados

de carbono se desarrollará con
el VIII Congreso Forestal Lati-
noamericano (CONFLAT) y V
Congreso Forestal Argentino
(CFA) como contexto, la Mesa
de Carbono Forestal Nacional
(MCFN).

CONFLAT y CFA organizan
el martes 28 de marzo el simpo-
sio “Mercados de Carbono: una
oportunidad para el sector
forestal en Argentina y Latinoa-
mérica. La experiencia y pro-
yección internacional, regional
y local”.

VIII Congreso Forestal Lati-
noamericano (CONFLAT) y V
Congreso Forestal Argentino
(CFA) se realizará del lunes 27
al miércoles 29 de marzo en
Mendoza capital.

Con el tema central “El rol
vital del bosque en tiempos
complejos y cambiantes” se
suma a las actividades académi-

“ Venta de rollos de“ Venta de rollos de
especies implantadasespecies implantadas
para aserraderos y para aserraderos y 

laminadoras”laminadoras”
Dirección Técnica :Ing. Ftal. Hugo Daniel Durán

Calle Jujuy 1732 -(3380)-Eldorado-Misiones-Argentina
Tel .  y  Fax :  03751-421791/421391/423739

E-mai l :  danielduran@selvasrl .net  
danielduran@arnetbiz .com.ar

VIII Congreso Forestal Latinoamericano (CONFLAT) y V Congreso Forestal Argentino tienen como lema “El rol vital del bosque
en tiempos complejos y cambiantes”
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los impactos no deseados de los
incendios rurales a través de
actividades de educación
ambiental, rural y de emergen-
cias; de prácticas preventivas a
nivel de predio y local; para
generar espacios que contribu-
yan a un trabajo de extinción de
incendios más seguro. 

Se trata de un documento que
tiene como principal objetivo
crear concientización, dando a
conocer que el fuego tiene un
aspecto negativo cuando se pro-
duce de forma descontrolada.

Pero también posee un aspec-
to positivo, cuando tiene un rol
en base al conocimiento sobre el
uso y manejo, de manera planifi-
cada. 

Se espera que esta Guía con-
tribuya a reducir los riesgos vin-
culados a este siniestro con una
actitud proactiva de todos los
productores rurales.

Posteriormente, la Dra. San-
dra Bravo explicará las “Deman-
das y posibilidades de formación
profesional para brigadistas y
bomberos en Argentina. ¿Qué
nos debemos?”. 

Le sigue a las 15 horas la pre-
sentación sobre “Certificación
de competencias Laborales:
avances y desafíos”, a cargo de
Claudia Peirano, directora eje-
cutiva de la Asociación Forestal
Argentina (AFoA).

Peirano dijo:
- “Sabemos ya que los incen-

dios rurales y forestales han
aumentado su incidencia y peli-
grosidad en el contexto del cam-
bio climático en todo el mundo;

- “La situación de emergencia
de sequía y altas temperaturas de
los últimos años generó situacio-
nes catastróficas de incendios
que pueden reducir su incidencia
con acciones de prevención y
detección temprana, así como un
ataque rápido de focos. La cola-
boración es esencial para estos
logros; 

- “Por eso es fundamental la
importancia de la profesionali-
zación de los combatientes de
incendios y los avances realiza-
dos en el marco del sistema
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nacional de certificación de
competencias laborales del
MTEySS brinda una herramien-
ta esencial para avanzar en la
profesionalización del comba-
tiente de incendio rurales y en la
mejora de la seguridad en las
operaciones vinculad as a la
supresión del fuego”, concluyó.

Más tarde será el turno de los
jóvenes creadores de Satellites
on Fire", una aplicación creada
completamente por alumnos
que tiene como objetivo preve-
nir grandes incendios forestales,
utilizando para ello imágenes
satelitales, cámaras e inteligen-
cia artificial. 

Será Joaquín Chamo, funda-
dor de la compañía, quien diser-
tará sobre “Nuevas Tecnologías
en manejo del fuego rural”.
Explicará cómo funciona este
Sistema de Alerta Temprana de
incendios forestales.

Finaliza la jornada el director
de División Nuevos Mercados,
Nico Van Oosthuizen de la orga-
nización mundial Working on
Fire/ Kishugu Group.

Hablará sobre las “Tenden-
cias en el Manejo Integrado de
Incendios - La necesidad de
colaboración y el cambio a la
prevención”.

Working on Fire es una enti-
dad integrada por un grupo de
empresas internacionales, que
brindan apoyo y capacidad a
entidades públicas y privadas. 

Son referentes en el suminis-
tro de soluciones estratégicas e
integradas en el manejo de
fuego, desde la detección de
incendios forestales, el equipa-
miento profesional de control
de incendios, evaluaciones de
riesgos, participación y colabo-
ración activa en proyectos de
desarrollo e investigación.

Fuente e imagen: Prensa
CONFLAT.
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incendios con imágenes satelita-
les.

Se realizará el lunes 27 de
marzo de 10:45 a 16 el simposio
“Marco actual para la gestión
futura de los incendios foresta-
les”. Será en el Salón Bustelo y
lo organizan REDFOR.AR y la
Red de Manejo del Fuego Rural.

Luego de la apertura oficial,
este evento paralelo de un día
completo de duración, comienza
con la conferencia “De cara al
futuro: desafíos, oportunidades
y el rol de la ciencia en la ges-
tión integral de fuegos de la
vegetación”.

Estará a cargo del Ingeniero
Forestal Guillermo Deffosé,
Centro de Investigación Esquel
de Montaña y Estepa Patagónica
(CIEMEP) CONICET - Univer-
sidad Nacional de la Patagonia
San Juan Bosco - Facultad de
Ingeniería, Sede Esquel.

Continúa la grilla con la pre-
sentación del Profesor Peter Z.
Fulé, del Laboratorio de Ecolo-
gía Forestal Universidad de Ari-
zona, de forma virtual desde
EEUU en idioma castellano.

Su charla ahondará en los
“Conocimientos ecológicos tra-
dicionales: importancia para
adaptación a los incendios del
futuro”.

En tercer lugar, llega el exper-
to Guillermo Ferraris, con gran
trayectoria en planes de manejo
del fuego para exponer sobre los
“Métodos participativos en la
elaboración de mapas de mode-
los de combustibles: el rol de
investigadores, técnicos guber-
namentales y brigadistas”. Actúa
como moderadora de esta prime-
ra etapa la Dra. Miryan Ayala
(por REDFORar).

Luego del break, retomando la
agenda de actividades, comienza
a las 14 horas la Presentación de
la Guía de Buenas Prácticas en
Manejo del Fuego Rural,  a
cargo de Juan Manuel Conde,
coordinador de la Red de Mane-
jo del Fuego Rural. 

Este valioso documento con-
voca a todos los productores del
campo a conocer cómo mitigar

de GMF Latinoamericana y de
José Otarán, de UNITAN.

Esta empresa obtuvo reciente-
mente la certificación emitida
por Verra bajo el estándar VCS
(Estándar de Carbono Certifica-
do). 

A inicios de diciembre 2022 el
estándar aprobó el registro del
proyecto para la captura de
300.000 toneladas de CO2, que
permitirá emitir 300.000 bonos
de carbono como consecuencia
de la plantación de especies
leñosas nativas y exóticas, como
el quebracho colorado en Chaco
y Formosa.

Más tarde, Tomás Arata de
GBM / Nideport comentará sus
experiencias, innovaciones y
proyectos.

Modera en esta oportunidad
Manuel Frávega, socio de Estu-
dio Jurídico Beccar Varela y
miembro de la Mesa de Carbono
Forestal Nacional.

Panel de cierre
Para finalizar de 15 a 16 se

realizará un panel para hablar
sobre “La experiencia y proyec-
ción gubernamental en Argenti-
na”.

Participarán el Ministerio de
Ambiente y Desarrollo Sosteni-
ble de la Nación, así como de la
Secretaría de Agricultura, Gana-
dería y Pesca de la Nación.

Forman parte, además, el
Poder Legislativo de la Nación,
el Ministerio de Ambiente de
Jujuy y el Ministerio de Ecolo-
gía de Misiones. 

Este debate cuenta con la
moderación de Claudia Peirano
– directora ejecutiva de la Aso-
ciación Forestal Argentina
(AFoA) y miembro de la Mesa
de Carbono Forestal Nacional.

Simposio el lunes 27 de
marzo, “Marco actual para la
gestión futura de incendios
forestales”

Convocan a participar del
evento REDFOR.AR y la Red
de Manejo del Fuego Rural.  

Se presentará oficialmente la
primera Guía de Práctica para el
Manejo Integral del Fuego Rural
para que todos podamos conocer
cómo mitigar los impactos no
deseados de los incendios rura-
les y, se destaca la presencia de
los creadores de "Satellites on
Fire”.

Son alumnos de la ORT que
crearon una aplicación multipre-
miada que reduce las pérdidas
de activos forestales mediante la
temprana detección y alerta de

cas un día completo dedicado a
visitas técnicas, el jueves 30 de
marzo.

Hay un cronograma que ya
tiene más de 20 eventos parale-
los dedicados al manejo del
fuego, sustentabilidad, educa-
ción forestal, innovación pro-
ductiva y competitividad econó-
mica, entre otras múltiples temá-
ticas.

En este contexto se realizará
el martes 28 de marzo, desde las
10:45 hasta las 16, en la sala
Uspallata el simposio “Merca-
dos de Carbono: una oportuni-
dad para el sector forestal en
Argentina y Latinoamérica. La
experiencia y proyección inter-
nacional, regional y local”.

Destacados referentes, casos
privados y experiencias supera-
doras a emular se darán cita en
este espacio de debate organiza-
do por la MCFN.

Se que apunta a difundir la
herramienta de los mercados de
carbono para el sector forestal,
así como a generar espacios de
discusión y aportes para el abor-
daje de los mercados de carbono
en Argentina y también en la
región.

La jornada comienza con la
presentación de la Mesa de Car-
bono Forestal Nacional e intro-
ducción a los mercados de car-
bono, a cargo del Coordinador
de dicha Mesa, Juan Pedro
Cano.

Es abogado y especialista en
gestión ambiental para países
emergentes y en vías de desarro-
llo, con casi 15 años de expe-
riencia y trayectoria en sustenta-
bilidad y derecho, gestión y
política ambiental.

Luego, se desarrollará un
panel de casos concretos de
empresas y entidades que ya han
trabajado o están en pleno desa-
rrollo de este tipo de proyectos. 

Con el título de “La experien-
cia y proyección internacional”,
expondrán sus ejemplos Santia-
go González Vergel, de South
Pole. Nadia Mengucci, de All-
cot, Angelo Sartori de Verra,
Federico Falcón de The Carbon
Sink.

También disertará Eduardo
Piquero de MexiCO2. Modera-
dor: Juan Pedro Cano – Coordi-
nador General de la Mesa de
Carbono Forestal Nacional.

Sector privado
Por la tarde será momento de

descubrir y proyectar “La expe-
riencia y proyección del sector
privado en Argentina”, con las
ponencias de Sebastián Fragni
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Beves
Misiones volvió a tener un puerto 
operativo después de casi 50 años: usará 
barcazas en lugar de camiones para poder 
exportar 
La barcaza cargará los contenedores hasta Rosario y

de allí se enviarán a los mercados internacionales, infor-
mó Clarín. Después de casi cinco décadas, Misiones
vuelve a tener un puerto fluvial operativo y con capaci-
dad de operar contenedores de ultramar. Llegó a media-
dos de febrero la primera barcaza con 40 contenedores
para cargar con pasta celulósica, té y madera con desti-
no a mercados internacionales. La puesta en funciona-
miento del puerto de la capital provincial permitirá a
muchas empresas prescindir de los camiones para sacar
su producción, con una importante reducción en costos.
Después de sortear numerosos escollos, Misiones consi-
guió la autorización para contratar un remolcador de
bandera boliviana para que el río Paraná vuelva a con-
vertirse en una opción para sacar la producción de la
provincia. En este primer viaje bajarán por el río 40 con-
tenedores con pasta celulósica de Arauco Argentina, té
elaborado por Finlays/Casa Fuentes y El Vasco, y made-
ra industrializada por la empresa forestal Pindó. La
carga partirá la próxima semana con destino al puerto de
Rosario y de allí a Montevideo, donde pasará a buques
de ultramar, de acuerdo con el recorrido marcado por la
naviera MSC. El presidente de la Federación Económi-
ca de Misiones, Guillermo Fachinello, trató de llevar
tranquilidad al sector vinculado al transporte terrestre.
“Los camiones seguirán trabajando, pero esta modalidad
nos permitirá bajar mucho los costos, que es lo que
necesitamos en este contexto”, sostuvo el empresario
maderero. El puerto, bautizado “Teniente de Navío Elia-
na María Krawczyk” en honor a la única oficial que
murió en el naufragio del submarino ARA San Juan, en
2017, obtuvo la autorización para operar en 2019, pero
después de fallidas licitaciones para buscar un operador,
el Gobierno provincial decidió encargarse de ponerlo en
funcionamiento. El presidente del directorio de Admi-
nistración Portuaria provincial, Ricardo Babiak,  califi-
có el hecho como “un gran momento para la logística
provincial, para los exportadores y el sector privado en
su totalidad". Dijo que la operatividad del puerto gene-
rará nuevos puestos de trabajo.

El remolcador Carolina y las dos barcazas con los 40
contenedores demoraron diez días para remontar el río
Paraná desde Rosario. Este lunes cerca de las 17.00
amarraron en el puerto de la capital provincial y unos
minutos después comenzó el trabajo de descarga de los
contenedores. Babiak explicó que el próximo paso del
puerto es la habilitación de un depósito fiscal para que
pueda operar “con otros productos que se están elabo-
rando en la provincia y que se están exportando” pero a
menor escala. “Cuando tengamos habilitado el depósito
fiscal, vamos a poder realizar la consolidación de estos
productos en nuestro puerto”, explicó. El funcionario
dijo que el nuevo puerto generara “un derrame de bene-
ficios que recién arranca y se irán haciendo visibles de a
poco” y que también alcanzará a otros sectores de la
economía local. Sobre la operación, sostuvo que “quere-
mos que cada quince días nuestro convoy vaya hasta
Rosario y haga todo el circuito con los contenedores, sin

tener que esperar los días de descarga, llenado de conte-
nedores y carga, como sí hará en estos primeros viajes”.
Y estimó que para mediados de este año ya funcionará
de esa manera.

Se inauguraba un Centro Tecnológico 
maderero en Salto Encantado, Misiones, 
Se trata del Centro Tecnológico de la Madera de la

localidad misionera de Salto Encantado, informó El
Territorio. El edificio se construyó en el marco del pro-
yecto de sustentabilidad y competitividad forestal,
financiado por el Banco Interamericano de Desarrollo
(BID) y ejecutado por la subsecretaría de Desarrollo
Forestal provincial. Por medio del Centro Tecnológico
de la Madera (CTM) en Salto Encantado la provincia
dará otro paso fundamental en su búsqueda por la alta
capacitación en oficios y el agregado de valor a la fores-
toindustria, eslabón fundamental de la economía misio-
nera. La inversión total financiada por el  BID asciende
a US$ 2,8 millones en obra civil y equipamiento. El
diseño fue pensado para una acción articulada entre el
Estado y empresas forestales para la formación de recur-
so humano, asistencia técnica y provisión de servicios.
Juan Gauto, subsecretario de Desarrollo Forestal, dialo-
gó con el programa Acá te lo Contamos por Radioactiva
y comentó:

- “Cuando se formuló el proyecto en el año 2017 se
hizo el estudio de demanda y la mejor localización ten-
dría que ser un lugar de la ruta 14;

- “Esa ruta siempre es menos madura en cuanto al
desarrollo forestoindustrial que la ruta 12, que ya tiene
un Centro Tecnológico de la Madera en Montecarlo
desde 1992, pero esto que presentamos mañana tiene
que ver con la primera transformación”;

- “Sería un aserradero escuela de primera transforma-
ción donde se trabajará el conocimiento y aprender las
operaciones, las competencias en materia de operación
forestal, entrenar operarios, capacitarlos, mandos
medios o capataces y también de trabajar con el empre-
sariado pequeño de la región“.

Por otra parte, Gauto dijo que es una planta muy com-
pleta en la primera transformación:

- “Se destaca como una importante adquisición para la
zona que va a prestar servicio de secado a la pequeña
industria que no tiene secadero y se agrega a esto una
moderna sala de afilado de cierre que es un elemento de
competitividad importantísimo;

- “Misiones realmente tiene una política de Estado en
esto, lo que va a pasar en Salto Encantado es el enclave
y la expresión de lo que podríamos llamar una ruta tec-
nológica de la foresto industria misionera que arranca en
el norte con la Facultad de Ciencias Sociales;

- “Se extiende por Montecarlo con su centro tecnoló-
gico y sube a las altas cuencas, llega a la zona central, y
también este se integra a otro financiamiento que aún no
se ha inaugurado que es un centro de diseño para la
madera en la Facultad de Artes y Diseño de Oberá;

- “Es un gran salto de la competitividad de nuestras
industrias misioneras. Vamos a perseguir liderazgo para
demostrar a nuestra pequeña industria la importancia de
las energías renovables. La importancia de la economía
circular, la responsabilidad social empresaria que debe
ejercer el pequeño para mejorar justamente las condi-
ciones de trabajo de los obreros, quienes son el principal

destinatario de esto”, señaló.
Gauto agregó que se busca profundizar el vínculo del

sector forestal con la juventud misionera, con la educa-
ción y que tengan la ambición de acercar las mejores
vocaciones, “cada tanto vamos a estar haciendo capaci-
taciones, ensayos de probables riesgos para transferir
tecnología a nuestra industria. Ya hemos convocado a la
juventud de los municipios del entorno para obtener de
ahí los operarios de esta planta y a esa convocatoria han
venido 280 jóvenes, hemos hecho una primera selec-
ción, con el resto trabajaremos ya los diseños de capaci-
tación para seguir y acompañarlos en ese proceso de
inserción laboral, que es el motivo por la cual se acercan
a este tipo de convocatoria”. Y finalizó: “En este
momento estamos también convocando a responsables
expertos para obtener tres responsables claves que nece-
sitamos en la planta y luego viene ya un trabajo con los
proveedores de estas tecnologías que el 90% son produ-
cidas en la provincia y tenemos que hacer ahora la adop-
ción de toda esa tecnología que vamos a estar mostran-
do. Nuestra población en sí de manera más directa son
7.000 obreros lo que tenemos en la foresto industria
misionera en forma directa dentro de la planta, para un
turno de operación, entonces esa es en alguna medida la
población que la cual miramos a la hora de pensar a
cuánto podemos llegar”.

Manejo de incendios: UNaM comienza a 
dictar una diplomatura desde el 31 de 
marzo
Manejo y prevención de incendios se dictará en

UNaM, Universidad Nacional de Misiones, bajo la
modalidad de diplomatura a partir del 31 de marzo,
informó MisionesOnline. UNaM ofrece la Diplomatura
en Manejo y Prevención de Incendios Estructurales y
Forestales, nueva propuesta de capacitación de la Facul-
tad de Ciencias Forestales de la casa de estudios. Esta
diplomatura tiene un total de 185 horas, se dictará en la
modalidad mixta con clases presenciales y virtuales y su
inicio será el viernes 31 de marzo. En tanto, tiene una
carga áulica efectiva de 120 horas, a lo que se adiciona
65 horas para lectura, trabajos prácticos y trabajo inte-
grador, lo que totaliza 185 horas reloj. El objetivo es eje-
cutar un programa de capacitación sobre la prevención,
el combate y el control de incendios forestales y estruc-
turales, aplicado a la foresto-industria. Para tal fin se
diseñaron 4 módulos distribuidos en dos ejes formati-
vos, incendios forestales (3 módulos) y estructurales (1
módulo). La Diplomatura se desarrollará mediante la
modalidad semipresencial. En las instancias virtuales, se
implementarán clases sincrónicas docentes y estudiantes
trabajarán por medio de teleclases (mediante la platafor-
ma Zoom), donde podrán interactuar en tiempo real. En
las etapas asincrónicas, los estudiantes tendrán disponi-
bles en el aula virtual de la FCF material de lectura y
consignas que deberán desarrollar en un tiempo dado.
Las clases sincrónicas serán grabadas y subidas a una
canal de YouTube creado para tal efecto. Las instancias
presenciales serán necesarias para desarrollar clases teó-
ricas y prácticas, realizar las salidas a campo y abordar
los contenidos que así lo requieran. En la medida que
sea posible, se grabarán las clases. Las clases prácticas
serán filmadas y se compartirá un resumen de las mis-
mas en las plataformas virtuales.
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Informe IPCC

ONU alertó que “la bomba 
climática” está a punto de explotar si

no se frenan emisiones 
El informe del Grupo Intergubernamental de Expertos sobre el Cambio Climático

(IPCC) reveló datos alarmantes el 21 de marzo. Los científicos dijeron que la
Humanidad todavía tiene una oportunidad, casi la última, de evitar daños 

futuros irreversibles.

El secretario general de la
ONU fue más contundente, al
pedir el fin de la exploración de
nuevos combustibles fósiles y
que los países ricos abandonen
el carbón, el petróleo y el gas
para 2040. 

“La Humanidad está sobre
hielo delgado, y ese hielo se está
derritiendo rápidamente. Nues-
tro mundo necesita acción cli-
mática en todos los frentes:
todo, en todas partes, todo a la
vez”, afirmó Guterres.

El informe del IPCC postula
que el mundo necesita eliminar
el 60% de sus emisiones de
gases de efecto invernadero para
2035, en comparación con 2019.

El documento también servirá
de guía para la cumbre mundial
del clima (COP28) que tendrá
lugar este año en Emiratos Ára-
bes Unidos, en el que los países
evaluarán lo realizado. En virtud
del Acuerdo de París de 2015,
las naciones también deben
actualizar sus compromisos cli-
máticos para 2025.

Según el IPCC, las emisiones
deben reducirse a la mitad para
mediados de la década de 2030
para que el mundo tenga alguna
posibilidad de limitar el aumen-
to de la temperatura a 1,5 grados
centígrados por encima de los
niveles preindustriales, un obje-
tivo del Acuerdo de París.

“Los años más cálidos que
hemos experimentado hasta la
fecha estarán entre los más fríos
dentro de una generación”, indi-
có Friederike Otto, científica cli-
mática del Imperial College
London y autora principal del
informe.

“Si actuamos ahora, todavía
podemos garantizar un futuro
sostenible y habitable para
todos”, afirmó Hoesung Lee,

presidente del IPCC.
“Tenemos las herramientas

para evitar y reducir los riesgos
de los peores impactos de la cri-
sis climática, pero debemos
aprovechar este momento para
actuar ahora”, dijo el enviado de
Estados Unidos para el clima,
John Kerry.

Reducir las emisiones 
cuanto antes
Guterres pidió que los países

ricos adelanten su meta de
lograr cero emisiones netas de
carbono para el 2040 y los paí-
ses en desarrollo para el 2050,
aproximadamente una década
antes de las metas actuales.

Después de un polémico
debate, el panel científico de la
ONU calculó e informó que,
para mantenerse por debajo del
límite de calentamiento estable-
cido en París, el mundo necesita
reducir el 60 % de sus emisio-
nes de gases de efecto inverna-
dero para 2035, en comparación
con 2019, agregando un nuevo
objetivo no mencionado ante-
riormente en los seis Informes
emitidos desde 2018.

“Las elecciones y acciones
implementadas en esta década
tendrán impactos durante miles
de años”, señala el informe que
considera al cambio climático
“una amenaza para el bienestar
humano y la salud del planeta”.

“No estamos en el camino
correcto, pero no es demasiado
tarde”, dijo Aditi Mukherji,
coautora del informe y científi-
ca del agua. “Nuestra intención
es realmente un mensaje de
esperanza, y no el del fin del
mundo”.

Con el mundo a solo unas
décimas de grado del objetivo
globalmente aceptado de limitar

el calentamiento a 1,5 grados
centígrados desde la época
preindustrial, los científicos
enfatizaron un sentido de urgen-
cia. 

El objetivo se adoptó como
parte del acuerdo climático de
París de 2015 y el mundo ya se
ha calentado 1,1 grados centí-
grados (2 grados Fahrenheit).

¿Superar los 1,5 grados 
centígrados es inevitable?
“La Humanidad camina sobre

hielo delgado, y ese hielo se
derrite rápidamente”, manifestó
el secretario general del ONU.

Después de 1,5 grados, “los
riesgos comienzan a acumular-
se”, dijo el coautor del informe,
Francis Johnson, científico del
clima, la tierra y las políticas del
Instituto Ambiental de Estocol-
mo.

El informe menciona “puntos
de inflexión” en torno a esa
temperatura de extinción de
especies, incluidos los arrecifes
de coral, el derretimiento irre-
versible de las capas de hielo y
el aumento del nivel del mar del
orden de varios metros.

“1,5 es un límite crítico, parti-
cularmente para las islas peque-
ñas y las (comunidades) monta-
ñosas que dependen de los gla-
ciares”, dijo Mukherji, quien
también es director de la plata-
forma de impacto del cambio
climático en el instituto de
investigación CGIAR.

Muchos científicos, incluidos
al menos tres coautores, dijeron
que alcanzar los 1,5 grados es
inevitable. 

“Estamos bastante bloquea-
dos en 1,5 , dijo el coautor del
informe Malte Meinshausen,
científico climático de la Uni-
versidad de Melbourne, en Aus-

tralia. 
“Hay muy pocas formas de

que podamos evitar cruzar los
1,5 C en algún momento de la
década de 2030“, pero el gran
problema es si la temperatura
sigue aumentando a partir de
ahí o se estabiliza.

Por su parte, Guterres insistió
en que “el límite de 1,5 grados
es alcanzable”. El jefe del panel
científico, Hoesung Lee, dijo
que hasta ahora el mundo está
muy lejos de su curso.

“Este informe confirma que si
las tendencias actuales, los
patrones actuales de consumo y
producción continúan, enton-
ces... el aumento de la tempera-
tura promedio mundial de 1,5
grados se verá en algún momen-
to de esta década”, dijo Lee.

Se deben dejar de usar estos
combustibles fósiles y hacer un
cambio no sólo en la matriz
energética del mundo, sino tam-
bién en la propulsión del trans-
porte de las personas.

Los científicos enfatizan que
el mundo, la civilización o la
humanidad no terminarán si la
Tierra golpea y pasa la marca de
1,5 grados. Mukherji dijo que
“no es como si fuera un acanti-
lado del que todos nos caemos”. 

Pero un informe anterior del
IPCC detalló cómo los daños
severos, desde la extinción de
los arrecifes de coral hasta los
veranos sin hielo marino en el
Ártico y un clima extremo aún
más desagradable, se aceleran al
superar los 1,5 grados de calen-
tamiento.

“Ciertamente es prudente pla-
nificar un futuro con una tempe-
ratura superior a 1,5 grados”,
dijo el editor de revisión del
informe del IPCC, Steven Rose,
economista del Instituto de
Investigación de Energía Eléc-
trica de Estados Unidos.

Si el mundo continúa utilizan-
do toda la infraestructura ali-
mentada por combustibles fósi-
les, ya sea existente ahora o pro-
puesta, la Tierra se calentará al
menos 2 grados centígrados
desde la época preindustrial,
superando la marca de 1,5,
según el informe.

Debido a que el informe se
basa en datos de hace algunos
años, los cálculos sobre los pro-
yectos de combustibles fósiles
que ya están en trámite no
incluyen el aumento en el uso
de carbón y gas natural después
de la invasión rusa de Ucrania,
dijo el coautor del informe
Dipak Dasgupta, experto en
clima. economista del Instituto
de Energía y Recursos de la
India.

La crisis climática golpea 
más a los países pobres
El informe y las discusiones

subyacentes también abordan la
disparidad entre las naciones
ricas, que causó gran parte del
problema porque las emisiones
de dióxido de carbono de la
industrialización permanecen
en el aire durante más de un
siglo, y los países más pobres
que se ven más afectados por el

Para evitar la catástrofe cli-
mática se debe reducir rápida-
mente la contaminación por
dióxido de carbono y la quema
de combustibles fósiles en casi
dos tercios para 2035, alertó la
ONU.

Los impactos devastadores
del cambio climático están gol-
peando más rápido de lo espera-
do y el mundo superará el lími-
te clave de calentamiento global
de 1,5 grados centígrados en
aproximadamente una década. 

“La bomba de relojería del
cambio climático no se detiene”
y los países ricos deben reducir
sus emisiones de gases de efec-
to invernadero cuanto antes,
advirtió el secretario general de
la Organización de las Naciones
Unidas (ONU), António Gute-
rres, en la presentación del
informe del Grupo Interguber-
namental de Expertos sobre el
Cambio Climático (IPCC) de la
ONU.

Las conclusiones alarmantes
reflejadas en el informe deben
considerarse como “una guía de
supervivencia para la humani-
dad”, basada en el análisis de
los máximos expertos en las
consecuencias actuales y futu-
ras del calentamiento global.

“El ritmo de aumento de la
temperatura en el último medio
siglo es el más alto de los últi-
mos 2.000 años y las concentra-
ciones de dióxido de carbono
están en su punto más alto en al
menos 2 millones de años. La
bomba de relojería climática
está haciendo tic tac”, sentenció
Guterres en su discurso.

Sin embargo, el mensaje
clave del IPCC es que, si bien la
humanidad ha llevado al planeta
al precipicio de la catástrofe cli-
mática, todavía hay tiempo para
llevar las temperaturas globales
dentro de límites relativamente
seguros.

“Los años más cálidos que
hemos experimentado hasta la
fecha estarán entre los más fríos
dentro de una generación”,
advirtió uno de los expertos del
IPCC.

El informe de síntesis resume
las conclusiones de tres evalua-
ciones de expertos publicadas
entre 2021 y 2022 que analiza-
ron los datos científicos, los
impactos y la mitigación del
cambio climático, con lo que
busca aportar claridad a los res-
ponsables políticos a la hora de
plantearse nuevas medidas.

El documento, de 37 páginas,
se elaboró a partir de miles de
páginas de evaluaciones previas
tras una semana de deliberacio-
nes en Interlaken, Suiza.

La humanidad todavía tiene
una oportunidad, casi la última,
de prevenir los peores daños
futuros del cambio climático,
advirtió este lunes un panel de
científicos de las Naciones Uni-
das. 

Pero hacerlo requiere reducir
rápidamente la contaminación
por carbono y el uso de com-
bustibles fósiles en casi dos ter-
cios para 2035, dijo el Panel
Intergubernamental sobre el
Cambio Climático. Continua en pag.: 8

Incendios, inundaciones y sequías son algunas de las consecuencias del cambio climático, producto de las emisiones de gases
que provocan el efecto invernadero.
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clima extremo.
Las ciudades no solo albergan

a personas, sino también indus-
trias, fábricas y transportes. Es
por eso que los expertos apuntan
a que se conviertan en espacios
más verdes y sustentables.

Si el mundo quiere alcanzar
sus objetivos climáticos, los paí-
ses más pobres necesitan un
aumento de la ayuda financiera
“multiplicado” para adaptarse a
un mundo más cálido y cambiar
a energía no contaminante. Los
países han hecho compromisos
financieros y promesas de un
fondo de compensación por
daños.

Si los países ricos no reducen
las emisiones más rápido y ayu-
dan mejor a las naciones vícti-

mas a adaptarse a daños futuros,
“el mundo está relegando a los
países menos desarrollados a la
pobreza”, dijo Madeline Diouf
Sarr, presidenta de una coalición
de las naciones más pobres.

¿Qué es el IPCC?
Según señala la propia ONU,

el Grupo Intergubernamental de
Expertos sobre el Cambio Cli-
mático (IPCC) es un órgano
científico que está encargado de
analizar la “bibliografía científi-
ca, técnica y socioeconómica
más reciente producida en todo
el mundo, pertinente para la
comprensión del cambio climá-
tico”. En la actualidad, son 195
los países que reconocen la auto-
ridad científica de estos infor-
mes y que, además, forman parte

de este órgano intergubernamen-
tal.

Por su parte, los científicos
que participan del IPCC lo
hacen como voluntarios y ad
honorem. Entre las tareas que
desempeñan pueden ser autores,
autores contribuyentes y reviso-
res. 

La creación del panel tuvo
lugar en 1988 y tiene por objeti-
vo realizar evaluaciones integra-
les del cambio climático
mediante “conocimientos cientí-
ficos, técnicos y socioeconómi-
cos”, además de “sus causas,
posibles repercusiones y estrate-
gias de respuesta”.

Fuente y foto: Infobae.

El gobernador de Misiones,
Oscar Herrera Ahuad, cerró un
acuerdo con la presidenta del
Banco Nación, Silvina Batakis,
para conseguir una línea de
financiamiento por $7.500
millones para las industrias de la
yerba mate y el sector forestal,
informó Economis.

El monto máximo es de $40
millones para financiar inversión
y capital de trabajo en compañí-
as forestales de Misiones, a una
tasa nominal anual estimada en
27 por ciento.

Hay un período de gracia de
hasta 6 meses exclusivamente
para el capital.

“Firmamos un acuerdo por un
total de $7.500 millones para el
sector yerbatero (secaderos y
molinos) y forestal con bonifica-
ción de tasa de interés a cargo
del Banco Nación y del gobierno
de Misiones”, detalló Herrera
Ahuad.

Beneficiarios
Los beneficiarios son Micro,

Pequeñas y Medianas Empresas
de ambos sectores.

En el caso del sector forestal
se financiará capital de trabajo e
inversión y el monto máximo
por usuario es de $40 millones.

En el caso de los secaderos de
yerba, el plazo es de 180 días,
con posibilidad de prórrogas.
Para los molineros del sector
yerbatero y forestal que accedan
a créditos para capital de traba-
jo, un plazo de 180 días sin posi-
bilidad de prórrogas.

Hay un período de gracia de
hasta 6 meses exclusivamente
para el capital.

Misiones bonificará 20 puntos
de la tasa interés nominal anual
le queda a la empresa una tasa
nominal anual cercana al 27%.

Fuente y foto: Economis.

Informe IPCC

ONU alertó que “la bomba 
climática” está a punto de explotar si

no se frenan emisiones 
De Pag.: 7

Valor agregado

Misiones acordó con
Banco Nación una

línea para financiar
secaderos forestales

Misiones acordó una línea de crédito para financiar el
equipamiento con secaderos forestales para micro, pequeñas
y medianas empresas de la provincia. Lo firmó a mediados

de febrero el gobernador, Oscar Herrera Ahuad, con Silvina
Batakis, presidenta del Banco Nación.

Oscar Herrera Ahuad, gobernador de
Misiones, junto a la presidenta del
Banco Nación, Silvina Batakis.



Bar r io  res idenc ia l
UNA CAJA NEGRA DE LUJO MONTADA EN CUESTIÓN DE DÍAS

EN LYON, FRANCIA
En la vivienda de este artículo, ubicada en un barrio residencial de la ciudad de Lyon, nos vamos a

encontrar con más de un punto de interés. La posibilidad de inserción de la arquitectura en madera en

tejidos urbanos consolidados, fundiéndose con los mismos, y al mismo tiempo incorporando una nueva

alternativa de lenguaje urbano. Es una hazaña que los arquitectos de la agencia Tectoniques de la ciu-

dad de Lyon, Francia, organizaran el montaje de una casa de lujo en sólo cinco días.

En t rev i s ta  exc lus i va
PANELES SIP Y EL USO DE

TECNOLOGÍA PARA UNA

CONSTRUCCIÓN EFICIENTE Y

SOSTENIBLE
Todo Madera presenta el caso de soluciones cons-

tructivas realizadas a partir de paneles SIP

(Structural Insulated Panel o Paneles

Estructurales Aislados), en un contexto en el cual

ya no quedan dudas de lo que afecta a la

Humanidad el cambio climático. Guillermo

Badano, socio gerente de TAO Soluciones

Constructivas, dialogó en exclusiva con este

medio. “El único y verdadero ahorro energético

es el de energía que no se utiliza”, señaló.

Proyec to  en  Eu ropa
LIFE LEVEL(S) EN EUROPA, O MEDIR IMPACTOS DE EDIFICIOS

EN TODO SU CICLO DE VIDA
“Los edificios seguirán siendo insostenibles hasta que no se midan sus impactos desde antes de la cons-

trucción hasta después de la demolición”, se planteó en el sitio especializado español Aitim.

Así se desprende del
proyecto europeo LIFE
Level(s), impulsado por
la Comisión Europea
para generalizar la edifi-
cación sostenible en
Europa mediante una
mayor sensibilización y
la utilización del marco
Level(s) —conjunto de
indicadores comunes de

Continua en pág.: 3

Los edificios sólo
serán sostenibles si se
analizan sus impactos
ambientales desde antes
de su construcción hasta
después de su demoli-
ción, es decir, si se
impone la perspectiva
del ciclo de vida. 

De hecho, los arqui-
tectos de la agencia
Tectoniques lograron
realizar el montaje de la
estructura de la casa de
madera maciza (CLT) en
unas cuantas decenas de
horas. Llamado DI-VA a
causa de un anagrama de
juego de los nombres de
los propietarios, el pro-
yecto se caracteriza por
su envolvente opaca de
color negro.

Dice el arquitecto
Alain Vargas, uno de los
cuatro socios de
Tectoniques: "Ésta es
una tendencia general

Continua en Pag.: 2-3Esta casa de lujo de tres se montó en sólo cinco días.

Vivienda de 80 metros cuadrados en Corral de Bustos,
Córdoba.

¿Qué impacto total tiene el
ciclo de vida de un rasca-
cielos?

Guillermo Badano es arquitecto y socio gerente
de TAO Soluciones Constructivas.

Todo Madera desgrabó una ponencia de Badano y
luego mantuvo una breve entrevista telefónica exclu-
siva.

Ponencia
Quienes nos dedicamos a la construcción tenemos

la obligación de proyectar y de desarrollar estructuras
sustentables.

Estructuras pensadas para los desafíos que tene-
mos por delante en los próximos 30 años o 50 años
(ver recuadro sobre informe de ONU sobre cambio
climático).

Esos desafíos nos obligan al uso responsable de
los recursos naturales, para minimizar el impacto
sobre el ambiente y permitir- Continúa en Pag: 4-5

Año XIX Nº120
Marzo 2023



Página 2 Marzo 2023

plantas se
ubican en los
60 metros
cuadrados, en
promedio.
DI-VA es un
volumen sim-
ple, con cua-
tro plantas
idénticas de
60 metros
cuadrados
cada uno. La
fachada que
da a la calle
prácticamente
no tiene aber-
turas: es
silenciosa y
abstracta,
además de
una franja
vertical de
vidrio detrás
de una celosía
de madera
que admite la
luz en la
escalera y nos
da una idea
de la vida
interior, pero
sin la divulga-
ción de la
misma.
La fachada
norte es la

más expuesta; es percep-
vecino).

Interior
Entremos en la

vivienda. La planta baja
está dedicada al estar y
cocina. No olvidemos
que el lote sólo tiene 200
metros cuadrados, con
un jardín lateral, y las

gía, al tiempo que maxi-
miza la comodidad, el
diseño incluía aislamien-
to externo de las paredes
y el techo, con 160 milí-
metros de las placas
Trespa Meteon. El marco
exterior es de alerce. 

En suma, todos los
componentes están
hechos de madera, o pro-
ductos a base de madera.

La casa está diseñada
para una pareja con tres
hijos, pero sería adapta-
ble a otras posibilidades. 

Los espacios son
deliberadamente simples
y compactos, dispuestas
alrededor de un núcleo
central que contiene las
redes de servicios e ins-
talaciones (baños,
duchas, cocina). 

La sala de estar y
cocina de planta baja se
abren al jardín a través
de una terraza. El espa-
cio de la vida en común
es en el primer piso.

El segundo piso es
para los padres, con un
dormitorio, baño y des-
pacho. En la tercera
planta hay tres dormito-
rios de los niños, y un
baño. También hay una
terraza en la azotea.

La compartimenta-
ción de la casa en térmi-
nos de los distintos nive-
les se ve contrarrestada
por la permeabilidad de
la escalera, cuyos mon-

Bar r io  res idenc ia l
UNA CAJA NEGRA DE LUJO MONTADA EN CUESTIÓN DE DÍAS

EN LYON, FRANCIA

Hay un espacio entre
la puerta de acero laque-
ado y el cuerpo principal
de la casa, la separación
de los ámbitos públicos
y privado, lo que aumen-
ta el efecto realizado por
este edificio descentrado.

Un cerco de madera
unifica el frente, parte

ocupada por el edificio,
parte por el jardín late-
ral.

Seguimos la marcha
y la fachada lateral, con
el aventamiento hacia el
jardín (el propio y el

estética que juega un
contraste entre un
ambiente lo suficiente-
mente fuerte como en la
calle y un interior suave
sobre la base de un uni-
verso de abeto blanco.
Por su parte, la fachada
principal tiene por objeto
establecer una relación
de protección con los
grandes cedros alrededor
de lo que sugiere una
especie de fusión entre el
edificio y los árboles".

Totalmente prefabri-
cada, se montó en el
lugar en menos de una
semana. Pero a pesar de
su color y la forma
intransigente el edificio
no expresa ninguna agre-
sividad. Por el contrario,
toma su lugar muy armo-
niosamente en la topolo-
gía de los alrededores,
con tranquilidad y un
considerable grado de
discrecionalidad.

DI-VA ocupa un sitio
de 200 metros cuadrados
(en criollo, un pequeño
lote) que habían sido
abandonadas desde hace
algunos años. 

La calle (Rue Henri
Gorjus) es muy dispar en
su carácter, pero hay dos
estilos de ancho, y DI-
VA marca un punto de
corte entre ellos. Se
adjunta a un edificio que
termina la secuencia clá-
sica de los edificios ali-
neados con frontones
ventanas, mientras que
su fachada principal, en

el otro lado, mira hacia
la parte opuesta de la
calle.

Esta asimetría se
acentúa por el tratamien-
to sutil de la entrada
principal. 
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tible desde la calle. Los
espacios de la vida en
común tienen dos colum-
nas verticales de venta-
nas con la función de
maximizar la visibilidad,
incluyendo la de los
vecinos cedros.

La fachada occiden-
tal, que no puede ser
visto desde la calle, se
abre al jardín, que está
delimitado por una pared
estéticamente coordina-
da. 

Como campeones de
la prefabricación y
"construcción en seco",
los arquitectos proponen
que la madera se debe
utilizar en todo momen-
to. 

La madera laminada
se utiliza para las pare-
des, tabiques y los pisos. 

Es un material cuyas
propiedades se asemejan
a las de hormigón arma-
do, excepto que se pue-
den montar de una
manera puramente mecá-
nica, en "seco".

Los distintos elemen-
tos fueron producidos
por la empresa austríaca
Binderholz en forma de
macro-componentes, lis-
tos para montar, en
madera de pino, que es
de color claro y homogé-
neo, con un grano dis-
creto y pocos nudos.

Con el fin de minimi-
zar el consumo de ener-

El proyecto se caracteriza por su envolvente opaca de
color negro.

Como campeones de la
prefabricación y "construc-
ción en seco", los arquitec-
tos proponen que la
madera se debe utilizar en
todo momento. La fachada
principal tiene por objeto
establecer una relación de
protección con los grandes
cedros alrededor de lo que
sugiere una especie de
fusión entre el edificio y los
árboles

La planta baja está dedicada al estar y cocina.
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De pag.:1 general de GBCe.
Sauer ha resaltado

que la falta de datos y de
conocimientos especiali-
zados en el sector ha
puesto muy difícil hasta
ahora la aplicación de
estos indicadores. 

Impulso de la certifi-
cación

Las certificaciones de
sostenibilidad de la edi-
ficación ya existían antes
de Level(s). Sin embar-
go, la implantación de
este marco —promovida
durante los últimos tres
años por el proyecto
europeo LIFE Level(s)—
ha permitido duplicar la
superficie total de edifi-
cios certificados en sos-
tenibilidad en Europa
hasta los 250 millones
de metros cuadrados en
el periodo 2019-22. 

“La forma más senci-
lla de informar sobre el
cumplimiento de los edi-
ficios con los criterios de
Level(s) es a través de
certificaciones de tercera
generación como

como tal. Sólo la madera
puede resolver la contra-
dicción.

"Los espacios son
particiones desmontables
y separables", agrega
Vargas. Antes de señalar:
"La escalabilidad se
encuentra también con
las estaciones: verano,
los residentes disfrutan
de la planta baja y el jar-
dín y en invierno, el pri-
mer piso de la sala de
estar con chimenea que
es muy importante".

Si el proyecto es
atractivo, no se olvida de
integrar los valores
ambientales: característi-
cas bioclimáticas, gran-
des ventanales para
mejorar la iluminación
natural, etc.; paneles
colectores para el agua
caliente o un aislamiento
de fibra de madera desde

el exterior.
"El consu-
mo de elec-
tricidad ha
sido el pri-
mer año de
menos de
45 kW
h/m2/año o
mejor que
el rendi-
miento de
la BBC",
dice el
arquitecto.
Todavía
seguimos
conversan-
do en tantos
eventos
cual es el
límite de la
arquitectura
en madera,

y sus límites de inser-
ción en distintos ámbitos
urbanos o rurales.

El tema se llama
diseño, con la ayuda de
un material como la
madera, cambiante y
atemporal, o mejor
expresado acorde con
todo los tiempos.

Fuente: maderadiseg-
no, Revista Digital de
Arquitectura en Madera.

ciclo de vida a la hora de
analizar la sostenibilidad
de un edificio. 

De esta manera,
Level(s) supera la visión
anterior, que era una
suma de aspectos parcia-
les sin lógica integral, y
facilita que todo el sec-
tor se estructure en torno
a este ciclo de vida. 

“La finalidad de este
marco informativo es
plantear un lenguaje
común a la hora de abor-
dar la sostenibilidad en
los edificios, para lo que
incluye un conjunto aco-
tado de indicadores y
parámetros que hay que
medir para evaluar el
grado de sostenibilidad
en la edificación”, resal-
ta Izaola. 

Asimismo, la
Comisión Europea ha
referido al marco
Level(s) varias de sus
nuevas herramientas
legislativas.

Esto se traduce en
que, para cumplir con
algunas leyes europeas,

hay usar esta metodolo-
gía que tiene en cuenta
seis grandes objetivos:

1- minimizar las emi-
siones de carbono de
todo el ciclo de vida del
edificio; 

2- optimizar el diseño
del edificio desde la eco-
nomía circular;

3- hacer un uso efi-
ciente del agua;

4- crear espacios
cómodos y sanos;

5- adaptar los edifi-
cios a los futuros cam-
bios climáticos; y

6- no perder de vista
todos los costes del ciclo
de vida del edificio. 

Dieciséis indicadores
“El cumplimiento de

los 16 indicadores clave
de Level(s), que se
enmarcan en el análisis
de ciclo de vida (ACV),
el coste de ciclo de vida
(CCV) y la calidad del
aire interior (CAI), va a
ser imprescindible en los
próximos años”, vaticina
Bruno Sauer, director

la Unión Europea para
abordar el comporta-
miento medioambiental
de los edificios a lo
largo de todo su ciclo de
vida—. 

“La sostenibilidad de
un edificio sólo es
demostrable si se anali-
zan de forma integral los
impactos ambientales de
los productos utilizados
en el edificio a lo largo
de todo su ciclo de vida,
desde el suministro de
materias primas, hasta la
producción, transporte,
uso y gestión de resi-
duos”, explica Borja
Izaola, experto del Área
Técnica de Green
Building Council España
(GBCe) y coordinador
de LIFE Level(s).

Perspectiva
Este marco Level(s),

potenciado y adaptado a
la realidad del mercado
gracias al proyecto LIFE
Level(s), permite que
prime esa perspectiva de

Continua en Pag.7

tantes delgados que
parecen flotar en el aire
sin interrumpir la conti-
nuidad vertical entre los
cuatro niveles, o la trans-
parencia horizontal entre
la calle y el jardín. 

No hay ni pintura ni 
barniz. 
En el exterior en

negro los paneles de
baquelita cubren la tota-
lidad del volumen, pre-
servando al mismo tiem-
po su ligereza, como una
capa. Este contraste se
explica por la decisión
constructiva de una
estructura interna, des-
nuda y aislada en el
exterior. Es el resultado
de una aspiración estéti-
ca, donde el yin y el
yang crean efectos gráfi-
cos en una articulación
entre dos mundos.

Cuando la luz del día
es más débil, la mezcla
con las tinieblas de afue-
ra estimula a la luz de la
madera en tonos que
emana desde el interior.
Cada uno enriquece al
otro. 

El uso de un único
material, la madera, sin
efectos decorativos o en
exceso, pone en primer
plano a la arquitectura

DI-VA es un volumen simple, con cuatro plantas idénticas
de 60 m2 cada uno.

La madera laminada se uti-
liza para las paredes,
tabiques y los pisos. Es un
material cuyas propiedades
se asemejan a las de
hormigón armado, excepto
que se pueden montar de
una manera puramente
mecánica, en "seco".

Proyec to  en  Eu ropa
LIFE LEVEL(S) EN EUROPA, O MEDIR IMPACTOS DE EDIFICIOS

EN TODO SU CICLO DE VIDA
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rablemente.
Capacidad térmica
Otra de las caracterís-

ticas de este sistema es
la capacidad térmica. 

Si se analizan los
indicadores de los balan-
ces térmicos se llega a la
conclusión de que se

integrar este sistema y
dar una verdadera solu-
ción constructiva.

TAO entrega el pro-
ducto en formato de kit. 

Eso significa que
entregamos todos los
paneles e insumos nece-
sarios para poder ensam-
blar la envolvente de un
proyecto de arquitectura.

Características
Dentro de las caracte-

rísticas del sistema cons-
tructivo con paneles SIP

consumo de agua y la
poca utilización de pro-
ductos áridos, una situa-
ción importante por el
bajo impacto del sistema
en el ambiente.

La solución construc-
tiva completa involucra
un proceso de trazabili-
dad de los materiales uti-
lizados para la fabrica-
ción, su transporte a obra
y su ubicación dentro del
sistema.

Es decir, la trazabili-
dad tiene una impronta
importante en todo el
proceso.

Además, TAO suma
calidad y certificaciones,
propias y de sus provee-
dores, lo que se constitu-
ye en un diferencial.

Espíritu de sistema
Tener un sistema

constructivo no es lo
mismo que ir a un corra-
lón y comprar ladrillo,
cemento y otros compo-
nentes por separado. 

Un sistema -en este
caso, constructivo- es la
integración de partes que
proyectan hacia un resul-
tado previsto y esperado.
Esas partes son:

- fabricante;

le a la Naturaleza recu-
perarse, renovarse.

El planeta no soporta
más la utilización de
combustibles fósiles al
ritmo que lo estamos
haciendo.

Desde TAO
Soluciones Constructivas
tenemos como eje el
ahorro energético en las
tres fases de los procesos
de construcción:

1- Elección de mate-
riales; 

2- Procesos de cons-
trucción; y

3- Vida útil de la obra
a desarrollar.

El único y verdadero
ahorro energético el de
energía que no se utiliza.

Sistema
Es muy importante

entender la solución
constructiva como un
sistema. Un sistema
donde existen cuatro
pilares:

I- Proyectistas;
II- Fabricantes;
III- Proveedores de

insumos; e
IV- Instaladores. 
Esos cuatro pilares

deben estar en equili-
brio. Son igual de impor-
tantes todos para poder

está la posibilidad de
que ellos se adapten a
cualquier proyecto de
arquitectura.

Eso da la posibilidad
de no pensar en los
paneles a la hora de pro-
yectar, más allá de tener-
los en cuenta para el sis-
tema constructivo.

Los paneles SIP per-
miten ensamblar envol-
ventes completas en
tiempos de obra inéditos
en el mercado, por su
rapidez. Los tiempos de
obra se reducen conside-

alcanzan ahorros energé-
ticos de hasta un 60 por
ciento en comparación al
sistema constructivo tra-
dicional.

Resistencia 
estructural
Otra característica del

sistema es su resistencia
estructural. Son paneles
autoportantes, con capa-
cidades certificadas de
hasta 18 toneladas a la
compresión. 

Eso permite trabajar
con un monomaterial en
cuanto a su capacidad
estructural y no mezclar-
lo con otros elementos
del mercado.

Este conjunto de
características anterior-
mente mencionadas
habrán de tener un
impacto directo en el
ahorro económico a la
hora de elegir este siste-
ma constructivo por
sobre otros.

Pocos residuos
Hay que destacar

también la baja produc-
ción de residuos que se
genera en una obra con
panales SIP. 

Y también el bajo
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En t rev i s ta  exc lus i va
PANELES SIP Y EL USO DE TECNOLOGÍA PARA UNA

CONSTRUCCIÓN EFICIENTE Y SOSTENIBLE

Otra imagen de la casa de Corral de Bustos. “El sistema SIP tiene el 15 por ciento de la
huella de carbono que una casa de mampostería”, dijo el entrevistado.

ONU y cambio climático: "La Humanidad 
camina sobre una delgada capa de hielo"

Las lluvias de fines de marzo en la zona centro de la Argentina alejar la
última ola de calor que atravesó el país en el verano 2022-2023.

Sin embargo, se puede anticipar que no será la última ni la más agobiante,
según una publicación del matutino y portal Página/12.

El Grupo Intergubernamental de Expertos sobre el Cambio Climático
anticipó a fines de marzo que este lunes una síntesis de investigaciones en las
que aseguran que entre 2030 y 2035 el planeta alcanzará la temperatura +1,5º
C respecto de la era preindustrial, lo que indicará más eventos extremos
como los vividos en los últimos meses:  sequías, inundaciones y olas de
calor.  

Los años más calurosos en la actualidad serán algunos de los más frescos
dentro una generación, aseguran los miembros del Grupo Intergubernamental
de Expertos sobre el Cambio Climático (IPCC) en su informe que resume los
últimos nueve años de investigaciones sobre el tema.

La proyección hecha por los expertos del IPCC es válida en casi todos los
escenarios de emisiones de gases de efecto invernadero de la humanidad a
corto plazo, teniendo en cuenta su acumulación desde hace siglo y medio. De
esta manera, a solo siete años del celebrado Acuerdo de París, las proyec-
ciones indican que en lo inmediato ya no será posible evitar la meta de man-
tener la temperatura del planeta por debajo de +1,5.

Frente a esta información, el secretario general de la ONU, Antonio
Guterres, volvió a hacer un llamado para que los países ricos adelanten sus
objetivos de neutralidad carbono "lo más cerca posible de 2040", en lugar del
objetivo de 2050, y advirtió que se trata de "desactivar la bomba climática".

Guterres calificó la situación actual como la de caminar "sobre una delga-
da capa de hielo", pero mantuvo la esperanza de evitar quebrar el máximo de
1,5º C, con "un avance decisivo de la acción climática", algo que no se ha
visto por parte de los líderes globales en las sucesivas Conferencias de las
Naciones Unidas sobre el Cambio Climático.

Además, Guterres pidió llegar la neutralidad de carbono, que consiste en
emitir la misma cantidad de dióxido de carbono (CO2) a la atmósfera que el
que se compensa con actividades de captura de carbono.

Es algo que muchos expertos indican que no es suficiente, sino que es
necesaria una drástica reducción. Por ejemplo, a partir del abandono de los
combustibles fósiles y un cambio en el modelo agrícola. 

El secretario general de la ONU sostuvo que los países desarrollados, que
se beneficiaron de décadas de progreso gracias al consumo de energías
fósiles, deben ser los primeros en mostrar ejemplo.

También señaló que los países conocidos como “en vías de desarrollo”,
por su parte, deberían alinearse sobre la fecha 2050 para alcanzar la neutrali-
dad carbono.
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- instalador;
- proyectista,
- pero también premi-

sas a cumplir para obte-
ner un buen resultado.

Esas premisas son las
que marca cómo se utili-
zan los materiales, de
qué manera, con qué
características técnicas,
con qué tipo de detalles
constructivos.

Esa sumatoria de pre-
misas terminan de con-
formar un buen resulta-
do.

Entrevista exclusiva
- En la ponencia

hablaste del sistema de
paneles SIP en general,
de capacidad térmica, de
resistencia estructural y
a la idea de utilizar poca
energía y generar baja
cantidad de residuos. 

- Básicamente, la
sigla SIP dice que son
tableros estructurales y

aislante. Ésas son las
características principa-
les. Las fortalezas de
este sistema son la velo-
cidad de obra, la poca
cantidad de residuos que
genera. Todo lo que
hablamos son sustentabi-
lidad, sostenibilidad,
ahorro energético y aho-
rro de agua hoy se resu-
me en huella de carbono. 

El sistema SIP tiene
el 15 por ciento de la
huella de carbono que
una casa de mamposte-
ría. Las diferencias son
abismales, porque tam-
bién representa el 30 por
ciento del consumo eléc-

trico en esa compara-
ción; entregando la obra
en plazo, el 50 por cien-
to en velocidad de ejecu-
ción de obra. Es una
manera de construir
moderna e imbatible en
los ítems que acabo de
mencionar. No tenemos
que caer en los errores

que tuvieron otros siste-
mas y hay que capacitar
conscientemente a la
mano de obra. Hay que
transformar otra vez a la
construcción en una pro-
fesión; valorizar la mano
de obra y pagarla como
corresponde. Hay que
hacer ese trabajo.

- Habría que, de
alguna manera, certifi-
car a la mano de obra.

- El sistema tiene
cuatro pilares: el proyec-
tista, el fabricante, los
proveedores y el instala-
dor, que es clave. Porque
sin ese eslabón todo lo

que se diseñó, fabricó o
certificó se puede ir al
tacho. Los proveedores
también terminan com-
plementando la construc-

ción. Si ellos no les dan
velocidad a los desarro-
llos y no salen de la
dinámica puramente
comercial, no se pueden

articular las cuatro patas
y obtener un resultado.
En esa dinámica lo único
relevante para ellos sería

Continua en Pag.:8

El montaje de la casa de Corral de Bustos demoró 63 días.

Detalles constructivos del sistema.

Obra montada en Bariloche.
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No olv ides  v is i tar :

Breves
Directora Vetter encabezó nueva 
reunión de la Mesa de Construcción en 
Madera
La directora Nacional de Desarrollo Foresto

Industrial (DNDFI), Sabina Vetter, encabezó a media-
dos de marzo una nueva reunión de la Mesa de
Construcción en Madera, informó Novedades
Forestales. Se retomaron el martes 14 de marzo las
reuniones de la Mesa de Construcción en Madera de
Forestoindustria de la Nación, informó el boletín
electrónico Novedades Forestales (NF), que produce
Msc Martín Sánchez Acosta, de INTA Concordia. La
encabezó la directora Sabina Vetter y hubo en la
reunión presencia de entes oficiales, cámaras empre-
sarias, profesionales y productores privados, detalló
NF. Se ha tomado nota de aspectos salientes, como:
falta de rotulación de productos; necesidad de coordi-
nación de capacitaciones; y reconocimiento de for-
madores capacitadores y operarios capacitados. NF
informó que se comentaron en el cónclave ensayos de
resistencia al fuego de paneles y se planteó el etique-
tado energético de las viviendas. Además, se propuso
generar un sitio que reúna toda la información del
área de incumbencia, con miras a realizar un rele-
vamiento de constructores en madera. La información
se subirá próximamente en el sitio de DNDFI Fuente:
Novedades Forestales.

Enkel Group, Rothoblaas y Arboreal 
organizaron Mass Timber Academy en 
Uruguay
Enkel Group y Rothoblaas organizaron en

noviembre pasado el evento Mass Timber Academy
en Uruguay. Capacitación en CLT que se desarrolló
en seis ciudades. Material enviado por Rothoblaas.
Rothoblaas es sinónimo de innovación, tecnología,
búsqueda y desarrollo, pero también de formación e
intercambio. Más allá de desarrollar soluciones para
el avance de las construcciones con madera, en
Rothoblaas nos gusta compartir nuestro conocimiento
con las personas involucradas en este sector y que
comparten nuestra pasión. Esto se tradujo en
Uruguay en un evento único, fruto de meses de orga-
nización entre Enkel Group y Rothoblaas.

Juntando sus fuerzas y debido al interés del mer-
cado, Mass Timber Academy surgió tras la real-
ización por parte de Arboreal de su primera planta de
CLT en el país. “Fue un gran logro organizar la
primera Mass Timber Academy en Uruguay”, dijo
Pedro André, técnico comercial de Rothoblaas en el
país. Y agregó: “El evento fue una capacitación sobre
la construcción con CLT en conjunto con las empre-
sas Arboreal y Enkel Group. Tuvo lugar entre octubre
y noviembre del 2022 en seis ciudades: Tacuarembó,

Melo, Paysandú, Fray Bentos, Punta del Este y
Montevideo, con más de 600 participantes en total”.
El enfoque fue sobre temáticas muy importantes para
quien quiere avanzar en este mercado: Proceso pro-
ductivo; Desarrollo de construcciones con CLT con
particular atención a la experiencia en Uruguay;
Cálculo y normativa; Tornillos y herrajes; Eficiencia
energética; Montaje en obra. Participaron arquitectos,
ingenieros, carpinteros, constructores, estudiantes y
personas interesadas en el rubro, de los ámbitos
público y privado. Más información:
www.rothoblaas.es

Lumin construirá su tercera planta de 
tableros contrachapados en Uruguay
Lumin invertirá US$ 136 millones en la construc-

ción de su tercera planta industrial en Uruguay, infor-
mó ICI Uruguay. Se espera que genere más de 300
puestos de trabajo y aumente significativamente la
producción sostenible de paneles contrachapados
(“plywood”) del país. El anuncio se hizo en Melo,
con la presencia del presidente de la República, Luis
Lacalle Pou, y el CEO de Lumin, Álvaro Molinari.
La construcción de la nueva planta se iniciará en el
primer trimestre del 2023, y se espera que comience
sus operaciones en el primer trimestre del 2026. La
expansión es parte de la estrategia de Lumin para
capitalizar la creciente demanda global de productos
madereros sustentables de parte de los sectores de la
construcción y la mueblería. Las 120.000 hectáreas
de plantaciones de Lumin están certificadas con
FSC® (FSC-C162602). Esta nueva inversión comple-
menta las inversiones de US$ 48 millones realizadas
durante los últimos dos años en las instalaciones
existentes de la empresa, que incluye la construcción
de una fábrica de plywood Thin Peel en Tacuarembó
y un centro logístico de almacenamiento cercano al
puerto de Montevideo. Molinari dijo: “Lumin actual-
mente emplea a 780 personas y produce 304.000
metros cúbicos de plywood anualmente en sus dos
plantas existentes en Tacuarembó. Esperamos que
esta nueva planta genere alrededor de 320 puestos de
trabajo adicionales y amplíe la capacidad de produc-
ción de Lumin a casi 500 mil metros cúbicos. Según
las cifras actuales, esto convertiría a Uruguay en el
segundo mayor productor de plywood en América
Latina”.

Lanzaron oficialmente la carrera de 
Arquitectura de la UNaM en Oberá, 
Misiones 
Con la presencia de la rectora de la Universidad

Nacional de Misiones (UNaM), Alicia Bohren, se
lanzó de manera oficial la carrera de Arquitectura,
Urbanismo y Territorio en la Facultad de Arte y
Diseño de Oberá (FAyD), que se empezará a dictar en

el ciclo lectivo 2023. “Por su ubicación estratégica en
Misiones se espera que se centre en la construcción
con madera”, razonó MSc Martín Sánchez Acosta. La
presentación estuvo a cargo de la decana de la casa,
Ivonne Aquino, acompañada por el intendente local,
Pablo Hassan, y el coordinador de la nueva propuesta
académica, Pablo Lucero. Las preinscripciones se
abrieron el 1 de noviembre y ya hay unos 200 alum-
nos notados. Fuente: Primera Edición, difundido por
Novedades Forestales.

¿Madera que puede capturar dióxido 
de carbono?
Rice University, de Houston, Estados Unidos,

acaba de presentar un nuevo método para diseñar un
tipo de madera de ingeniería que ofrece dos grandes
ventajas: es capaz de atrapar dióxido de carbono
(CO2) y volverse más resistente durante el proceso.
Una capacidad que le permite ganar atractivo como
material de construcción sostenible. Sus creadores
Muhammad Rahman y Soumyabrata Roy lo publi-
caron recientemente en Cell Reports Physical
Science. Detallan ahí cómo han encontrado la manera
de incorporar en la madera moléculas de un material
poroso cristalino que atrapan CO2. Para conseguirlo
primero limpian la red de fibras de celulosa con un
proceso de deslignificación, método que sirve para
eliminar la lignina de la madera.

La madera deslignificada se sumerge en una solu-
ción con micropartículas de un MOF, siglas en inglés
de "marcos organometálicos", que destacaban por su
capacidad absorbente. En concreto se usa el Calgary
framework 20 (CALF-20). "Las partículas de MOF
encajan con facilidad en los canales de celulosa y se
adhieren a ellos a través de interacciones superfi-
ciales favorables", aclara Roy, quien dijo que el pro-
ceso no está exento de desafíos. "Muchos de los
MOF existentes no son muy estables en distintas
condiciones ambientales. Algunos son susceptibles a
la humedad, y eso no es algo deseable en un material
estructural", añade. El CALF-20 destaca sin embargo
por su rendimiento y versatilidad. Fuente Rice
University para Novedades Forestales. 

ExpoCabaña tendrá su primera edición 
el 15 y 16 de abril en Escobar, Bs. As.
“Destacamos la primera Expocabaña de troncos,

donde participaremos apoyando a los colegas de INTI
ROCA (ex Todo Troncos) con quienes dimos cursos
de cabañas hace varios años atrás”, señaló Sánchez
Acosta. ExpoCabaña 2023 se realizará el 15 y 16 de
abril en Autopista Panamericana Ramal Escobar KM
46,6, Colectora Este. El evento cuenta con el apoyo
de la Municipalidad de Escobar. La entrada será libre
y gratuita para todo público. Habrá foods trucks,
patio de comidas, eventos culturales, música en vivo,
capacitaciones varias en vivo, charlas y conferencias,
a cargo de proveedores de distintos rubros, INTI
ROCA Cabañas, con apoyo de INTA Concordia. Se
abordarán rubros como manejo de herramientas y
aspectos propios de la construcción. Más información
en www.intiroca.com.ar/expocabania
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Be l le za  y  sus ten tab i l i dad
PUENTES DE MADERA CON DISEÑOS QUE SON UN IMÁN PARA

EL TURISMO
Puentes de madera fue el tema de la última publicación del Departamento de Arquitectura de CADAM-

DA. Belleza natural y sustentabilidad. Nuevas obras en Europa Occidental eligen construir puentes de

madera para reducir las emisiones de carbono con vistas a 2030. Y así aprovechar las ventajas

sostenibles de la madera para este tipo de obras viales.

taje para que los puentes
puedan ensancharse o
reutilizarse fácilmente en
el futuro. 

Este es el pensamien-
to primordial de la
economía circular, el
diseño para la evolución
de una estructura, en
lugar de hacer una
apuesta única.

Reemplazo del 
hormigón
La clave del diseño

BoLT es que reemplaza
la superestructura de
hormigón tradicional por
una de madera maciza. 

Esto da como resulta-
do que el 75% del peso
total de la superestruc-
tura (incluida la superfi-
cie) sea un material ren-
ovable, lo que redunda
en una superestructura
positiva para el clima.

Además, actualmente
es habitual que los
puentes se derriban
después de menos de 50
años de uso, para
cumplir con los cam-
biantes requisitos fun-
cionales. 

Para un puente de
reemplazo, se producirá
concreto y acero, inten-
sivos en emisiones. Y, si
bien puede tener una
mayor vida útil, también
significa emitir grandes
cantidades de CO2 a la
atmosfera.

Por el contrario, la
construcción de madera
es climáticamente positi-
va.

Fuente y fotos:
CADAMDA.

cadena productiva, sino,
además, a una bioe-
conomía circular.

Y con ello, a
opciones más sostenibles
e inclusivas, dada la alta
creación de empleo que
genera, aportando al
crecimiento y desarrollo
económico.  

Debido a su natu-
raleza liviana, la super-
estructura de un puente
puede reemplazarse por
madera mientras se con-
servan las subestruc-
turas. 

Contacto con el 
agua
La pregunta más

importante sobre la uti-
lización de madera en
puentes, tiene que ver
con el contacto perma-
nente con el agua. 

En tal sentido, prote-
ger la madera del con-
tacto directo con el agua
es clave para evitar el
ataque de hongos y la
consiguiente
degradación. 

La ventilación tam-
bién es importante para
la madera. Debe poder
secarse después de
períodos húmedos. 

También debe ser
inspeccionable, para vig-
ilar cualquier
degradación.

Es importante,
además, mencionar que
la madera no se degrada
con las sales de deshielo
de las carreteras, como
el hormigón y el acero. 

Y las estructuras real-
izadas con el sistema
BoLT prevén el desmon-

como para trabajar”. 
Furor en algunos 
países
Puentes y pasarelas

de madera son furor en
Europa, especialmente
en los países nórdicos,
Países Bajos y Bélgica. 

También lo son en
Japón, China, Estados
Unidos y Canadá. 

Por ejemplo, un estu-
dio reciente encargado
por el Canadian Wood
Council estima que
actualmente hay cerca de
50 000 puentes de car-
retera de madera en ser-
vicio en los Estados
Unidos y Canadá.

Esa cifra representa
aproximadamente el 7%
de todos los puentes de
carretera; hay más de
100.000 puentes fer-
roviarios de madera en
América del Norte. 

Muchas de estas vías
son ancestrales, con dis-
eños y técnicas construc-
tivas milenarias. 

Otras, las más
nuevas, en su gran may-
oría han sido desarrolla-
dos bajo el modelo de
madera laminada.

Vigas de madera 
laminada
Los puentes que se

construyen de esta forma
se ejecutan con vigas de
madera laminadas
mecánicamente, for-
madas y sujetas con
tacos de acero.

Este método ofrece
una construcción más
duradera que la lami-
nación con pegamento.
Las vigas laminadas se
pueden producir en
forma plana o con un
arco pronunciado. Sin
dudas, los paradigmas
cambian y, en un mundo
que necesita desesper-
adamente activar nuevas

formas para mitigar el
#CambioClimatico, los
puentes de madera
pueden ser una gran
solución. 

De hecho, el sector
de obras viales (rutas,
autopistas, puentes y
túneles) es un alto gener-
ador emisiones debido al
gran uso de materiales
no renovables. 

El desafío es modi-
ficar esos patrones y se
torna pertinente explorar
nuevas ideas y opciones
más sustentables. Ahí es
donde la madera tiene un
rol fundamental.

Reducir huella de 
carbono
El uso de la madera

como sustituto de pro-
ductos no renovables y
de uso intensivo de
energía es un aporte
importante para pro-
mover cadenas de sumin-
istro que vayan reducien-
do la huella de carbono.

Y contribuyan al
objetivo de la carbono
neutralidad necesaria
para evitar una tragedia
climática y, al mismo
tiempo, a una bioe-
conomía circular que
colaboren a los objetivos
de desarrollo sostenible. 

Para ello, se
requieren políticas públi-
cas que permitan mejorar
la información y los
incentivos a preservar
los bosques, plantar
árboles y profundizar el
uso de la madera como
sustituto de productos
con mayor impacto
climático y ambiental. 

Y el compromiso de
las empresas y las per-
sonas para sumarse a
esta necesaria acción por
el clima. 

Almacenamiento y 

Ya sea que hayan
sido construidos con téc-
nicas ancestrales, de
forma tal que aún hoy
perduran, con cientos de
años de antigüedad.

O con las más van-
guardistas tendencias en
construcción con madera
laminada (BoLT –
Bridges of Laminated
Timber) – una técnica
que asegura una vida útil
de 100 años – los
puentes y pasarelas de
madera tienen, en todo el
mundo, un encanto
único, inspirador y casi
mágico. 

Pero, además, las
nuevas obras de los país-
es más importantes del
mundo, eligen construir
puentes de madera para
reducir las emisiones de
carbono para 2030, para
poder aprovechar las
ventajas sostenibles de la
madera para este tipo de
obras viales.

El arquitecto Diego
García Pezzano, director
del Departamento de
Arquitectura de
CADAMDA, dijo:

- “La madera es
definitivamente la alter-
nativa directa al concreto
y al acero y los proyec-
tos y obras que la tienen
como material principal
de construcción se multi-
plican en todas las lati-
tudes del mundo;

- “La nueva camada
de arquitectos tiene que
ver con sus múltiples
ventajas competitivas: es
un recurso renovable,
contribuye a mitigar el
cambio climático gracias
a la absorción y fijación
de CO2 atmosférico en
su interior;

- “Lo que reduce con-
siderablemente las emi-
siones que impactan en
el calentamiento global.
Todo el proceso con-
structivo es más rápido y
con menor impacto
ambiental;

- “Tiene buen com-
portamiento en el
acondicionamiento acús-
tico de una construcción,
absorbe las radiaciones
electromagnéticas de
dispositivos electrónicos
y regula la humedad
interior;

- “Además, aporta un
ambiente de natural
calidez, tanto para vivir

sustitución
La madera no solo

tiene la capacidad de
almacenar el CO2 en sus
usos sólidos, como con-
strucción, muebles,
pisos, etc.

Además, ofrece alter-
nativas para sustituir
productos de origen fósil
(combustibles, plásticos,
químicos) y no renov-
ables y de alto consumo
de energía (cemento,
minerales). 

Por otro lado, para su
disposición final, es ren-
ovable y reciclable.

Estas características
no solo ayudan a la miti-
gación del cambio
climático en toda la

El uso de la madera como sustituto de productos no renovables reduce la huella de car-
bono.

Proyec to  en  Eu ropa
LIFE LEVEL(S) EN EUROPA, O MEDIR

IMPACTOS DE EDIFICIOS EN TODO SU CICLO DE

VIDA
VERDE y DGNB, que introducen la perspectiva de ciclo de vida”, resalta Paula
Rivas, directora técnica de GBCe. 

Así, estos certificados de tercera generación permiten entender todos los flujos
que entran y salen del edificio, desde antes de su construcción hasta después de
su demolición, lo que permite adoptar grandes decisiones estratégicas. “Fijarse
sólo en una etapa del ciclo de vida del edificio ofrece una visión parcial de la rea-
lidad”, considera Rivas. 

De esta forma, Level(s) se convierte en la pasarela para que tanto los edificios
de nueva construcción como los rehabilitados que se limitan a cumplir los crite-
rios del Código Técnico de la Edificación (CTE) pasen a un escenario de mayor
sostenibilidad a través de la certificación. 

Sobre Green Building Council España
GBCe es una asociación que nace en 2008 para promover la transformación

hacia un modelo sostenible del sector de la edificación. Pertenece a la red interna-
cional de World Green Building Council (WorldGBC), presente en más de 70 paí-
ses y con 36.000 miembros que representan a diversos agentes del sector. GBCe
ofrece formación y certificación de edificación sostenible a través de su herra-
mienta VERDE y la adaptación a España de la europea DGNB. Asimismo, facilita
las conexiones para acelerar la transformación hacia un sector sostenible con
medidas como el Foro Nacional de #BuildingLife. 

La asociación es un referente para la edificación sostenible en España y tiene
vocación de representar los intereses de todas las empresas, asociaciones, entida-
des o particulares que edifican y rehabilitan con criterios de sostenibilidad y efi-
ciencia energética.

Fuente y foto: Aitim. 

De pag.: 3
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tengo una hoja de ruta,
tengo una escala. Es
mantenerse dentro de los
parámetros de 1,22
metros por 2,44 metros. 

Es más importante
panelizar en corte que en
planta. Panelizar en
planta no te va a ahorrar
demasiado panel, en
cambio la panelización
en corte, sí. 

- ¿Hay ejemplos de
obras recientes que pue-
das contar?

- Hay tres que son

poco más o un poco
menos en obra; los clien-
tes pueden financiarse o
tomar un respiro para
juntar plata, pero el
turismo no. En ese rubro
cada minuto cuenta y es
muy importante evitar el
lucro cesante. 

Y el sistema nos ha
permitido tener ejemplos
de recuperación de dine-
ro. Hemos hechos caba-
ñas en lugares complejos
de la cordillera en tres o
cuatro meses versus un
año y medio si se emple-
aba el sistema tradicio-
nal.

Fotos: Gentileza TAO
Soluciones
Constructivas.

muy representativos.
Uno es el de una casa de
80 metros cuadrados en
Corral de Bustos,
Córdoba. Tardó 63 días
desde que se empezó
hasta que se le entregó la
llave al propietario. Es
una casa típica de una
zona urbana o periurba-
na, cuadrada, chica, casi
un ProCreAr, algo muy
sencillo. 

Después hicimos una
construcción en
Caviahue (Neuquén),
algo totalmente compli-
cado. Cuando llega el
invierno no se puede
entrar siquiera, porque
hay dos metros y medio
de nieve. 

La terminamos total-
mente en cuatro meses
de obra en el medio de
la nada. Y vale la pena
mencionar lo que el sis-
tema constructivo le
puede entregar al turis-
mo. Se puede tardar un

En t rev i s ta  exc lus i va
PANELES SIP Y EL USO DE TECNOLOGÍA PARA UNA

CONSTRUCCIÓN EFICIENTE Y SOSTENIBLE

vender sin que les
importe la construcción,
ni el cómo ni nada.

- Vos mencionás en la
ponencia que con el sis-
tema SIP no hay limita-
ción a la hora de pro-
yectar las viviendas. Y
esto está unido al con-
cepto de medidas norma-
lizadas que conlleva tra-
bajar con tableros de
OSB.

- El sistema lo que
hace es establecer un
módulo, que no significa
limitar posibilidades.
Teniendo un módulo

De pag.: 8

Otra imagen de la casa de Bariloche.
Construcción en Caviahue,
Neuquén.

Interior de la vivienda de Bariloche.

Hostería Antuquelén en Villa La Angostura, Neuquén.
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